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A través de la Guía Consultiva de Desempeño Municipal

Evalúan gestión y desempeño 
de dependencias municipales

Se trata de una herramienta que brinda el gobierno federal, a través del INAFED, que busca 
contribuir al fortalecimiento de las capacidades institucionales de los municipios del país

Meridiano/Puerto Vallarta.- Con el fin de 
mejorar el quehacer gubernamental y 
fortalecer las capacidades institucionales 
del municipio, este lunes se llevó a cabo la 

tercera evaluación de la Guía Consultiva 
de Desempeño Municipal a las diferentes 
dependencias y organismos del gobierno 
de Puerto Vallarta, bajo la coordinación 

de la Dirección de Desarrollo Institucional 
y el Instituto Tecnológico Superior de 
Jalisco en esta ciudad como organismo 
evaluador.

En el Hotel Escuela de la Universidad Tecnológica 

Éxito en  las bodas 
colectivas en Bahía 

de Banderas
La presidenta municipal Lía Castro Díaz de León fue 
testigo del enlace de las parejas.

 
Meridiano/ Bahía de Banderas.- La 
tarde del domingo 14 de julio, se 
llevaron a cabo las bodas colectivas en 
Bahía de Banderas, en donde parejas 
del municipio pudieron realizar 
este importante enlace. El evento se 

realizó en las instalaciones del Hotel 
Escuela de la Universidad Tecnológica 
de Bahía de Banderas, contando con 
la presencia de la alcaldesa Lía Castro 
Díaz de León, así como del personal 
del sistema DIF municipal.

64 niños y niñas

Gradúa DIF Vallarta a becarios de CADIs 2023-2024
La presidenta de la noble institución, Eugenia López Ventura, reiteró su apoyo incondicional 
con un organismo asistencial de corazón y puertas abiertas

Meridiano/Puerto vallarta.- Con 
bailables, reconocimientos y entrega de 
constancias, el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) de Puerto 

Vallarta clausuró la generación 2023-
2024 de los CADIs; las y los 63 becarios 
graduados, dieron muestra de los 
conocimientos y aprendizaje adquirido 

durante el último año en los cinco 
Centros Asistenciales para el Desarrollo 
Infantil que dirige el organismo 
asistencial.
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Habrá multas para los omisos

Solicita el Ayuntamiento de BadeBa a 
ganaderos mantener su ganado resguardado 

Con el fin de disminuir accidentes, se aplicarán multas a los dueños de ganado que esté 
suelto en la vía pública. 

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Subdirección de Desarrollo Rural, en 
coordinación con la subdirección de 
Tránsito de Bahía de Banderas solicita 
a los ganaderos de la región mantener 
resguardados a sus animales, puesto que 

habrá multas para los dueños del ganado 
que se encuentre libre transitando por 
las calles del municipio.

El ganado en vía pública está regulado 
mediante el acuerdo que reforma 
diversas disposiciones del Reglamento 

de Tránsito para el municipio de Bahía 
de Banderas, publicado en el Periódico 
Oficial del gobierno del estado de 
Nayarit, con fecha del 17 de junio de 2021, 
mediante los artículos 92 Bis, 92 Ter y 92 
Quater.

En el PRI no 
entienden que 
no entienden

Los resultados de la pasada 
elección en Jalisco y en México, 
son los más pobres que ha 
arrojado el PRI en toda su 
historia. Pero contrario a hacer 
una pausa para revisar dónde 
se está fallando, qué es lo que se 
ha hecho mal, por dónde volver 
a comenzar o desde qué punto 
corregir y modificar la dirección, 
se sienten triunfadores y hasta 
festejan.

Los Capitales
Digitaliza el 
SAT servicio 
en comercio 

exterior, 
para acelerar 

transacciones
Édgar González Martínez

La digitalización de trámites en 
el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) busca contribuir 
al desarrollo del país y fortalecer 
la competitividad de las empresas, 
aseguró el maestro Erick Jiménez 
Reyes, Administrador General de 
Auditoría de Comercio Exterior 
del SAT. “En general, todo lo 
que tiene que ver con el SAT se 
está digitalizando, y en la parte 
de comercio exterior estamos 
buscando que todos los trámites 
se incorporen

Da seguridad y certeza

Ahorro para el 
retiro, hoy sí 
es confiable: 
gobernador 

Navarro
La presidenta del Fondo de 
Ahorro Nayarit, Maribel Lares 
Coronado, desglosó que ahora 
cada trabajador sabe cuánto 
tiene de ahorro, qué cantidad de 
ganancia obtuvo al momento de 
la consulta 

Redacción

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, encabezó la reunión 
denominada Recuperación de saldos históricos 
e inicio de consultas con el FAN, el bienestar del 
futuro lo construimos hoy, con la presencia del 
presidente de la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR), Julio César 
Cervantes Parra, así como del director general de 
Afore XXI Banorte, David Razú Aznar.

Del sábado 13 de julio
Condena Claudia 

Sheinbaum atentado 
contra Trump

“Es reprobable la violencia 
en general y la violencia 
política más. Qué bueno que el 
expresidente está bien, gracias 
a ello continúa la contienda en 
Estados Unidos sin que pase a 
mayores”, puntualizó Sheinbaum 
Pardo

Meridiano/A.Quadratin

La virtual presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, condenó el ataque que sufrió 
el candidato presidencial estadounidense, Donald 
Trump, el pasado sábado 13 de julio. 
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EN EL PRI NO ENTIENDEN QUE NO ENTIENDEN

Los Capitales
Digitaliza el SAT servicio en comercio exterior, para acelerar 

transacciones
Édgar González Martínez

 � Los resultados de la pasada 
elección en Jalisco y en México, 
son los más pobres que ha 
arrojado el PRI en toda su 
historia. Pero contrario a 
hacer una pausa para revisar 
dónde se está fallando, qué 
es lo que se ha hecho mal, 
por dónde volver a comenzar 
o desde qué punto corregir 
y modificar la dirección, se 
sienten triunfadores y hasta 
festejan.

Mientras el dirigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, Alejandro 
Moreno ‘Alito’ comete una serie de atropellos 
incurriendo en prácticas que han provocado 
no extrañar al viejo PRI, para obtener una 
reelección, en Jalisco también hacen de las 
suyas.
Y refiero lo anterior, porque según 
trasciende, existen serias inconformidades, 
recriminaciones y fuertes reclamos a la 
dirigencia estatal priista que de forma real 
lidera la excandidata a la gubernatura de 
Jalisco, Laura Haro Ramírez, quien en la 
práctica, realmente nunca se apartó de la 
dirigencia y continúa tomando las decisiones, 
por más que hizo la pantomima de solicitar 
licencia al cargo para contender por la 
candidatura de la coalición Fuerza y Corazón 
por Jalisco.
  Las malas prácticas de Alito, sus trampas, 
y marrullerías, han sido bien aprendidas 
en territorio jalisciense por sus actuales 
correligionarios, aunque no omito señalar 
algunas pocas distinguidas excepciones.
Baste recordar la canallada que le hicieron 
a quien debió quedar como encargado de 
despacho ante la solicitud de licencia de Laura 
Haro, y me refiero al ex diputado local y federal 
y ex presidente municipal de Arandas en 
dos ocasiones, Omar Hernández Hernández, 
quien de manera natural debió asumir el 
cargo en su calidad de secretario general del 
partido, habiendo sido electo en fórmula para 
el mismo periodo de responsabilidad que la 
presidenta, tal como lo marcan los estatutos.
Pero según refieren mismos militantes 
priistas,   en un movimiento truculento, 
el dirigente nacional Alejandro Moreno 
en complicidad con la propia Laura Haro, 
forzaron -al puro estilo gangsteril- una 

negociación al momento de generarse la 
licencia de la presidenta, mediante la cual se le 
ofreció, o se le aseguró a Hernández, ocuparía 
un lugar privilegiado en la lista de candidatos 
a diputados, sean locales o federales, por la 
vía de la representación proporcional para 
acceder a buscar un cargo parlamentario.
Ahora se dice que no fue así, que simplemente 
fue forzado, y con una promesa vana. El caso 
es que, ya hace tiempo que Omar Hernández 
renunció al no obtener ninguna posición. 
Queda la duda si fue una negociación o una 
imposición forzada, o un simple apretón de 
tuercas.
A estas alturas ya da lo mismo, sin embargo, 
dentro de todo este asunto, quien ocupó la 
dirigencia por prelación fue el secretario 
de organización, José Antonio Padilla, un 
joven de muy escasa trayectoria, corta 
militancia, y prácticamente nula formación 
política, quien de repente se vio investido 
de tal responsabilidad, pero que, reiteramos, 
nunca realmente la ejerció, porque la ahora 
excandidata Haro Ramírez jamás le permitió 
hacerlo, sino que ella misma dirigía al partido 
en su campaña mientras hacía proselitismo.
En fin, el señalamiento que se hace es 
de incumplimiento de compromisos, y 
partiendo de que cuando fue impuesta la 
dirigencia estatal por Alito Moreno, el primer 
compromiso fue no aspirar a ninguna 
candidatura, cuestión que dejó de lado, pero, 

más aún, ha sido una dirigencia que ha sido 
señalada por su desaseo, su falta de atención 
a los cuadros políticos, a la clase señera 
tradicional y a los sectores, lo que ha provocado 
una desbandada fuerte, y el resultado que 
ya conocemos de una disminución crasa 
del número de electores que votaron por 
este partido, así como las escasas posiciones 
que obtuvieron, no obstante que presumen 
fueron bastantes en lo municipal, se trata 
de municipios pequeños y solamente tres 
posiciones en el ámbito legislativo local, 
siendo la primera ocasión en la historia 
política contemporánea del priismo que 
no cuenta con un solo legislador federal, ni 
miembro de la Cámara de Diputados, ni en 
el Senado, es decir, ningún priista originario 
o avecindado o trabajando por el priismo de 
Jalisco.
El colofón de esta reyerta se da cuando voces 
que señalan no estar de acuerdo con la forma 
en que se eligieron los integrantes de la 
Delegación de Jalisco a la Asamblea Nacional 
reciente del PRI, y que fueron apartados con 
un criterio poco claro, fueron reprendidos 
al estilo del propio Moreno Cárdenas, por 
el encargado de despacho del PRI Jalisco, el 
muchacho Padilla, quien de forma irreverente 
contestó con una agresión y con índice de 
fuego, un reclamo que Miguel Castro Reynoso 
hizo a través de su cuenta de X antes Twitter. 
Miguel, con todas las credenciales que le 

respaldaban, habiendo sido dos veces alcalde 
de Tlaquepaque, diputado local y coordinador 
de la fracción priista en el Congreso del 
Estado, y expresidente del PRI municipal 
de Guadalajara, así como de la Fundación 
Colosio en la entidad, escribió:
“De lo que ha pasado con el partido los priistas 
somos responsables, de las decisiones de los 
últimos tiempos lo son las dirigencias y sus 
asambleístas, es inadmisible e inexplicable, 
no hay razones ni argumentos válidos para lo 
que hicieron con nuestro partido”.
El duro pero acertado comentario no 
pudo ser debatido por Padilla, quien 
al estilo también de Alito Moreno, sin 
responder las réplicas con argumentos, 
con planteamientos bien fundados, lo hizo 
señalando cuestiones distintas, siendo que 
le recriminó un supuesto mal manejo y 
desaseo del uso de los recursos durante su 
campaña de 2018.
Esto originó, entre otros personajes que 
le reprocharon su indolencia a Padilla, la 
salida a escena en defensa de Miguel Castro 
de Ramiro Hernández García, ex senador 
de la República, ex alcalde de Guadalajara, 
varias veces diputado local y federal, y 
en dos ocasiones presidente del Comité 
Estatal del PRI, quien también sabemos 
fue excluido de la lista de integrantes de la 
delegación jalisciense priista a la asamblea 
nacional, que como trascendió en medios 
de comunicación, modificó estatutos y está 
siendo impugnada. El argumento para no 
convocar a Hernández García, fue que no le 
sería dócil a la dirigencia estatal y nacional 
priista.
Así las cosas, mientras Alito se envalentona 
y hace acusaciones sin sentido a personajes 
de la talla de Manlio Fabio Beltrones, 
a quien prácticamente responsabilizó 
del asesinato de Luis Donaldo Colosio; a 
Francisco Labastida Ochoa, a Dulce María 
Sauri Riancho, a Miguel Ángel Osorio Chong 
y Aurelio Nuño, entre otros, el joven Antonio 
Padilla, quiere alzar la voz a quienes 
verdaderamente rindieron buenas cuentas 
al priismo jalisciense.
Urge que alguien ubique a ese tal Padilla 
y a la propia Laura Haro, quienes en días 
pasados se atrevieron a festejar con bombo 
y platillo en una gran fiesta, los resultados 
de la pasada elección.
Opinión.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1

La digitalización de trámites en el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) busca 
contribuir al desarrollo del país y fortalecer 
la competitividad de las empresas, aseguró el 
maestro Erick Jiménez Reyes, Administrador 
General de Auditoría de Comercio Exterior del 
SAT. “En general, todo lo que tiene que ver con 
el SAT se está digitalizando, y en la parte de 
comercio exterior estamos buscando que todos 
los trámites se incorporen a la Ventanilla Única 
de Comercio Exterior (VUCEM). Prácticamente 
ya nada se presente en papel y todo se hace por 
internet”, precisó.
Durante su participación en el LXXXIV Congreso Nacional de Agentes Aduanales, destacó que 

nuestro país es pionero en Latinoamérica en la 
implementación del programa de certificación 
Operador Económico Autorizado (OEA), y 
precisó que actualmente hay 957 empresas OEA, 
las cuales representaron 57% de las operaciones 
de comercio exterior a nivel nacional en el 
ejercicio fiscal 2023, de las cuales 61% son 
importadores o exportadores, 20% agentes 
aduanales, 17% autotransportistas y 2% otros.
Jiménez Reyes reconoció el trabajo que realizan 
los agentes aduanales, quienes desde 2014 se 
incorporaron al programa OEA, convirtiéndose 
en pieza clave para el comercio internacional 
al representar legalmente a las empresas para 
que puedan exportar o importar mercancías de 
forma segura y fortalecer las cadenas de valor. 
Indicó que, a la fecha, se encuentran inscritos 
189 agentes aduanales en el Registro del 
Esquema de Certificación de Empresas (RECE), 
en la modalidad Socio Comercial Certificado.
Mala gestión del agua genera inundaciones: 
Moctezuma Barragán.
La mala gestión de los recursos hidráulicos, 
como la sobre explotación de mantos friáticos y 
la falta de mantenimiento a la red ha generado 
que en zonas en las que hace un mes sufríamos 
por la sequía, hoy enfrentemos inundaciones 
y grandes daños en un escenario de crisis 
hidráulica que aún podría generar un colapso 
del sistema Cutzamala.
A lo largo del primer semestre del año, Pedro 

Moctezuma Barragán, secretario del Agua del 
Estado de México ha instrumentado un modelo 
social en el manejo y administración del agua 
que se basa en involucrar a la sociedad en todas 
las acciones que se llevan a cabo con el propósito 
de que no solo valoren y cuiden el vital líquido; 
sino que sean escuchados todos los sectores y 
participen en la recuperación y explotación de 
los mantos y reservas hidráulicas.
Eurofarma es la primera de AL en unirse a la 
Digital Therapeutics Alliance (DTA).
La farmacéutica brasileña con operaciones en 
22 países y líder en inversiones en innovación 
en Brasil ha anunciado su afiliación a la Digital 
Therapeutics Alliance (DTA), una organización 
sin fines de lucro que busca avanzar en el 
desarrollo de soluciones terapéuticas digitales 
para apoyar la transformación del sistema 
de salud global. Esta afiliación marca un hito 
al ser la primera vez que una multinacional 
farmacéutica de América Latina se une a esta 
entidad.
“Este paso es significativo para nosotros, ya que 
nos acerca a las principales empresas de terapia 
digital del mundo, identificando oportunidades 
de colaboración y negocios que beneficien a los 
pacientes en América Latina”, comentó Érica de 
Menezes, gerente de EurON Ventures, la división 
de corporate venture de Eurofarma encargada 
de inversiones en startups.  Fundada en 2017, 
la DTA congrega a compañías farmacéuticas 
globales, healthtechs, aseguradoras de salud y 

otras organizaciones del sector para mejorar 
la comprensión y facilitar el desarrollo, 
aprobación regulatoria y comercialización de 
innovaciones en terapia digital.
Innovación y fortalecimiento de la cultura 
bursátil en la BMV.
El Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo BMV), 
lanzó una nueva actualización para BolsApp, su 
aplicación móvil totalmente gratuita, permite a 
todas las personas interactuar con contenidos e 
información de forma digital y formar parte de 
la comunidad financiera del país.
BolsApp 2.0, presenta tres cambios importantes 
dentro de la aplicación:
●       Sección “Análisis”, en donde el usuario 
podrá tener acceso a artículos publicados por 
expertos de las casas de bolsa y firmas dedicadas 
al análisis financiero sobre temas relacionados 
a inflación, tipo de cambio, tasas de interés y 
análisis de sector entre otros.
●       Sección de “Comunidad”, en la que todos los 
usuarios podrán interactuar y publicar temas 
de interés con la finalidad de dar a conocer 
diferentes puntos de vista, opiniones y generar 
interacción con los diversos tipos de perfiles 
que participan dentro de la aplicación.
●       Como tercer aspecto y con el fin de que 
los usuarios puedan disfrutar de una mejor 
interacción, se agregaron las reacciones y 
comentarios en todas las publicaciones de 
BolsApp 2.0, permitiendo que las personas 
compartan puntos de vista.
“En Grupo BMV creemos firmemente en 
fomentar la cultura financiera en nuestro país, 
y las herramientas tecnológicas nos permiten 
continuar innovando para que las personas 
puedan tener acceso a la información. BolsApp 
2.0 es un proyecto más de nuestra apuesta por la 
innovación digital y estamos seguros que será de 
gran valor para todos los usuarios.”, comentó Juan 
Manuel Olivo, director de Promoción y Emisoras.

loscapitales@yahoo.com.mx
www.agendadeinversiones.com.mx
Twitter: @Edgar4712

Da seguridad y certeza

Ahorro para el retiro, hoy sí es 
confiable: gobernador Navarro

**La presidenta del Fondo de Ahorro Nayarit, Maribel Lares 
Coronado, desglosó que ahora cada trabajador sabe cuánto tiene 
de ahorro, qué cantidad de ganancia obtuvo al momento de la 
consulta 

** “Quiero ser el gobernador que fue consecuente a la exigencia 
que teníamos; sé que nos queda mucho por recorrer, pero tengo 
mucha fe y mucha confianza porque esa nunca la pierdo”, dijo 
Navarro Quintero 

Régimen de inversión concreto

Intocable el Fondo de 
Ahorro Nayarit: Razú Aznar 

 � “El fondo de ahorro está muy definido y para poder hacer con 
esos recursos otra cosa que no sea aplicarlo en el fondo de retiro, 
tendrían que cerrarlo, por lo menos mientras estemos nosotros al 
frente”, declaró director general de Afore XXI Banorte

A través del CECAP

Impulsa el DIF la autosuficiencia laboral
Manuel Alejandro, de 22 años, se graduó como capturista de 

datos, Manuel, quien vive con un retraso psicomotor, se siente 
inmensamente orgulloso de su logro y agradece al DIF Nayarit  el 
apoyo

Para recuperación de praderas

Benefician a pueblos originarios 
nayaritas con viveros de nopal forrajero

** La iniciativa contó con una inversión de 40.8 millones de pesos, 
que se aplicaron de 2021 a 2023 para impulsar los proyectos 
estratégicos como el establecimiento de parcelas de nopal 
forrajero sin espinas

Redacción

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, encabezó la reunión 
denominada Recuperación de saldos históricos 
e inicio de consultas con el FAN, el bienestar del 
futuro lo construimos hoy, con la presencia del 
presidente de la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR), Julio César 
Cervantes Parra, así como del director general de 
Afore XXI Banorte, David Razú Aznar.

El secretario de Administración y Finanzas, 
Julio César López Ruelas, destacó que la 
situación que prevalecía antes de la nueva Ley 
de Fondo de Pensiones, era que los recursos eran 
administrados como una bolsa donde se captaban 
las aportaciones del patrón y los trabajadores y 
nadie sabía cuánto era lo que tenía, de tal forma 
que el dinero fue desapareciendo al utilizarse 
para pagar la pensión de los trabajadores que se 
iban jubilando y pensionando, por lo que estaba 
en riesgo la capacidad del estado para cubrir la 
pensión de los propios trabajadores, por ello; 
es que el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, puso en marcha este nuevo 
sistema que garantice que todos los trabajadores 
en el futuro, puedan ejercer su derecho a una 
pensión digna.

En este encuentro, la presidenta del Fondo 
de Ahorro Nayarit (FAN), Maribel Lares Coronado, 
explicó puntualmente, cómo es esta nueva forma 
de dar seguridad para las y los nayaritas en sus 
ahorros, desglosó que ahora cada trabajador sabe 
cuánto tiene de ahorro, qué cantidad de ganancia 
obtuvo al momento de la consulta y muchos 
otros beneficios más, que anteriormente eran 
desconocidos para la base laboral gubernamental.

Cervantes Parra por su parte, reconoció la 
visión y estrategia del doctor Navarro Quintero, 
por mantener una búsqueda permanente de 

transparencia, honestidad y sustentabilidad 
para que las y los trabajadores que se retiren en 
próximos años, puedan hacerlo con tranquilidad 
absoluta y el respaldo firme de sus ahorros que les 
ayudarán a transitar en una etapa de vida ya sin 
presión laboral.

En su intervención el jefe del Ejecutivo estatal, 
se congratuló de haber dado este importante paso 
para la burocracia: “Vamos en una ruta en la que 
también lo que ustedes decidieron, la propuesta 
de nosotros, lo que es el Fondo Soberano, vamos 
en una ruta de consolidación. Pronto, muy pronto, 
porque ya firmamos lo que teníamos que hacer, 
ya pronto, habrán de entrar los primeros 400 
millones de pesos a ese fondo, a ese fondo; 400 
millones de pesos que son intocables, que son 
intocables, porque a los muchachos en el futuro 
hay que dejarles también márgenes para que 
vivan”.

Con la puntualidad que distingue al 
mandatario nayarita, expresó lo siguiente: 
“No quiero ser el gobernador que no heredó 
patrimonio, pero sí heredó deudas. Quiero ser el 
gobernador que fue consecuente a la exigencia 
que teníamos; sé que nos queda mucho por 
recorrer, pero tengo mucha fe y mucha confianza 
porque esa nunca la pierdo, en que habremos 
de seguir avanzando, por tener como lo hemos 
dicho, un estado que nos representa orgullo, un 
estado que nos representa honor, un estado que 
nos representa dignidad, y el año que entra, un 
estado que nos significa pasión. Un estado que 
tiene mucho por crecer, tanto como la emoción, el 
coraje y la pasión que tengamos nosotros”.

Agradeció la presencia de la secretaria general 
de Gobierno, Rocío Esther González García, del 
secretario de Administración y Finanzas, Julio 
César López Ruelas, así como de integrantes del 
gabinete legal y ampliado y de representantes de 
los medios de comunicación.

Fernando y Yuvenia Ulloa 

David Razú Aznar, director general de Afore XXI 
Banorte, en entrevista para Meridiano de Nayarit, 
informó que los recursos que se encuentran 
depositados en el Fondo de Ahorro Nayarit (FAN) 
bajo ninguna circunstancia se pueden utilizar 
para realizar acciones financieras a favor de una 
empresa o un gobierno. 

Explicó que el recurso de FAN no se puede 
tocar porque tiene un régimen de inversión muy 
concreto: “Solamente puede dedicarse a lo que 
tiene que ver con buscar los mejores  rendimientos, 
pero además, la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR) está revisando 
permanentemente lo que se está invirtiendo, 
no hay discrecionalidad, nadie le puede hablar 
al Fondo de Ahorro Nayarit  y decir; oiga es que 

mire fíjese que necesitamos una lana, para ésto 
o para lo otro, eso definitivamente no se puede 
hacer, el fondo de ahorro está muy definido y 
para poder hacer con esos recursos otra cosa que 
no sea aplicarlo en el fondo de retiro, tendrían 
que cerrarlo, por lo menos mientras estemos 
nosotros al frente”. 

En este mismo contexto, el director general 
de Afore XXI Banorte,  aseveró que el Fondo de 
Ahorro Nayarit (FAN) es una figura bastante 
innovadora: “Y creo que van a encontrar con este 
sistema de pensión una fortaleza en sus ahorros 
todos los trabajadores”. 

Al preguntarle a David Razú Aznar si el Fondo 
de Ahorro Nayarit fue un acierto por parte del 
gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, el 
director general de Afore XXI Banorte respondió: 
“Sin duda alguna y yo estoy convencido de eso”.  

Redacción

En el Sistema DIF Nayarit, presidido por la 
doctora Beatriz Estrada Martínez, la inclusión y la 
capacitación son pilares fundamentales. A través 
del Centro de Capacitación (CECAP), las personas 
tienen la oportunidad de adquirir nuevas 
habilidades que les permiten ser autosuficientes 
en el mundo laboral.

Uno de los casos más inspiradores es el de 
Manuel Alejandro Cárdenas García, de 22 años, 
quien se graduó como capturista de datos de 
la generación agosto 2023 -junio 2024. Manuel, 
quien vive con un retraso psicomotor, se siente 
inmensamente orgulloso de su logro y agradece al 
DIF Nayarit por el apoyo y las enseñanzas recibidas.

“Me siento orgulloso de llegar a este punto, 
de recibir un diploma, de lo que va a ser como 
un ejemplo para muchos más, que sí se puede 
lograr. Me trataron excelente, me supieron apoyar 
y me enseñaron muchas cosas, una de ellas es 
responsabilidad y disciplina. Les agradezco por 
la oportunidad que me dieron, la experiencia 
que viví fue muy bonita, muy agradable, no tengo 
palabras para agradecerle por tanto apoyo que me 
brindaron todo este año que estuve estudiando, 

gracias a la señora presidenta, no tengo palabras 
para expresar mi agradecimiento de lograr estar 
hoy aquí”, compartió Manuel emocionado.

La señora Blanca Estela García Andrade, mamá 
de Manuel, también expresó su gratitud hacia el 
DIF estatal por la oportunidad que se le dio a su 
hijo al recibir una beca del 100 por ciento, que le 
permitió completar sus estudios.

“Esta es una gran oportunidad para todos y 
más para este tipo de personas, que haya inclusión, 
para que ellos puedan tener una mejor calidad 
de vida. Manuel me tiene súper sorprendida, 
porque creció mucho mentalmente, agarró 
responsabilidad, madurez y está muy claro en lo 
que quiere hacer. Quiero darle las gracias porque 
en primer lugar, a él lo becaron, le dieron el 100%, 
y me dio oportunidad de que lograra este proyecto, 
gracias”, concluyó la señora Blanca.

En la ceremonia de clausura, 46 estudiantes, 
incluyendo a Manuel, recibieron sus constancias 
con validez oficial. Este documento les permitirá 
seguir estudiando, especializarse, encontrar 
nuevas opciones de empleo, iniciar sus propios 
negocios o desempeñar con mayor eficiencia sus 
empleos actuales, asegurando un futuro mejor 
para ellos y sus familias.

Redacción
El desarrollo del proyecto intensivo de viveros de 
nopal forrajero, ejecutado a través de la Comisión 
Nacional de Zonas Áridas (Conaza), le ha permitido 
a 18 entidades federativas y la Comarca Lagunera 
contar con insumos para enfrentar la escasez 
hídrica, atender sus actividades pecuarias e 
incrementar el valor catastral de 441.3 hectáreas, 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural.

Este modelo productivo también ha contribuido 
a paliar la falta de alimento para ganado y funge 
como fuente de ingresos y bienestar para las 
comunidades de las zonas áridas y semiáridas de 
estas entidades, apuntó.

La iniciativa contó con una inversión de 40.8 
millones de pesos, que se aplicaron de 2021 a 
2023 para impulsar los proyectos estratégicos 
Establecimiento de parcelas de nopal forrajero 
sin espinas y Establecimiento de viveros para 
multiplicación de cladodios de nopal forrajero 
en zonas áridas de México, resaltó la dependencia 
federal.

Abundó que con asistencia técnica y la entrega 
de apoyos económicos directos se logró cultivar 
441.3 hectáreas de este forraje, de las que 119.88 
hectáreas fueron bajo la modalidad de riego y 321.42 
hectáreas de temporal, e incluso se incrementó su 
valor catastral durante ese lapso.

Lo anterior benefició a 610 productores, 
ubicados en 402 localidades de la Comarca 
Lagunera y los estados de Aguascalientes, Baja 
California, Baja California Sur, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, 
Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, 
Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas, precisó.

Resaltó que en 2023 se apoyó a 267 productores 
de la cactácea, de los que 81 por ciento fueron 
integrantes de los pueblos y comunidades indígenas 
Wixarika, Na’yeri, Odam y Meshikan’, pertenecientes 

a la Sierra Madre Occidental de Durango, Nayarit y 
Jalisco; Rarámuri, de la Sierra Madre Occidental de 
Chihuahua;  Yoreme, Mayo, Yaquis y Guarijíos, de 
Sonora; Yumano, del norte de Baja California, y de los 
municipios de Mexticacan y Cañadas de Obregón, en 
Jalisco.

Todos los agricultores recibieron capacitación 
y acompañamiento técnico para la ubicación de 
los predios, la revisión en la calidad del material 
vegetativo, la preparación de los terrenos y el diseño 
de las plantaciones, entre otros, informó Agricultura.

Las bondades del nopal forrajero sin espinas
La Secretaría de Agricultura subrayó que el nopal 

forrajero sin espinas representa una alternativa 
como alimento para el ganado ante la baja o nula 
precipitación pluvial en zonas áridas y semiáridas 
del territorio nacional, principalmente.

La cactácea requiere mínimos cuidados y baja 
inversión en su manejo agronómico. Además, favorece 
a la retención y la recuperación de praderas y suelos 
degradados, resaltó.

Al contar con forraje disponible para todo el año, 
indicó, los productores están en condiciones de reducir 
la mortandad de su ganado en las épocas de sequía y, 
a su vez, obtener mayores ingresos por las ventas de 
productos lácteos y carne.

La Secretaría de Agricultura remarcó que las 
parcelas de esta variedad de cactus funcionan como 
viveros de multiplicación y espacios de demostración 
de la tecnología de producción, con la finalidad 
de potencializar sus bondades y extenderse a más 
productores del país.

Luego de dos años de la plantación, los productores 
comienzan a cosechar pencas de buena calidad para la 
suplementación alimenticia del ganado y a disminuir 
la compra de forraje.

Incluso, agregó, con sus cultivos de nopal los 
agricultores están en condiciones de generar semilla 
agronómica para ser comercializadas y acrecentar los 
ingresos que les reportan sus unidades de producción.
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Meridiano/Puerto Vallarta

Con el fin de mejorar el quehacer gubernamental 
y fortalecer las capacidades institucionales del 
municipio, este lunes se llevó a cabo la tercera 
evaluación de la Guía Consultiva de Desempeño 
Municipal a las diferentes dependencias y 
organismos del gobierno de Puerto Vallarta, bajo 
la coordinación de la Dirección de Desarrollo 

Institucional y el Instituto Tecnológico Superior 
de Jalisco en esta ciudad como organismo 
evaluador.

A nombre del alcalde interino, Francisco 
José Martínez Gil, el director de Desarrollo 
Institucional, Luis Enrique Hurtado Gomar, 
dio la bienvenida a los titulares y enlaces de las 
dependencias y organismos municipales, así 
como a los maestros y especialistas evaluadores, 
y confió en que esta evaluación arroje mejores 
resultados que las dos anteriores, para cumplir 
con los objetivos de este programa federal al que 
se adhirió el actual ayuntamiento.

Belén Carmina Mercado Hernández, jefa de 
Control y Seguimiento de la dependencia, explicó 
que esta evaluación consta de ocho módulos 
(Organización, Hacienda, Gestión del Territorio, 
Servicios Públicos, Medio Ambiente, Desarrollo 

Social, Desarrollo Económico y Gobierno Abierto), 
los cuales abarcan áreas estratégicas de la 
administración municipal.

Indicó que en las primeras dos evaluaciones, 
los resultados pasaron de un 32.17 en 2022, a un 
74.08 en el 2023, por lo que se mostró optimista en 
que en esta tercera evaluación, se logre superar el 
80 por ciento de cumplimiento de los indicadores 
establecidos en el programa, toda vez que los 

enlaces o titulares de las dependencias reunieron 
las evidencias necesarias para desahogar todos 
los puntos de la evaluación.

Cabe mencionar que la Guía Consultiva de 
Desempeño Municipal, es una herramienta 
diseñada por la Secretaría de Gobernación, a 
través del Instituto Nacional para el Federalismo 
y el Desarrollo Municipal (INAFED), con el 
propósito de contribuir al fortalecimiento de las 
capacidades institucionales de los municipios del 
país. 

Asimismo, busca convertirse en un 
instrumento de consulta indispensable para 
las autoridades municipales, que los auxilie 
para diagnosticar las condiciones de su gestión 
administrativa y los guíe para poner en práctica 
aquellas acciones que mejoren su desempeño, en 
beneficio de la calidad de vida de su población. 

A través de la Guía Consultiva de Desempeño Municipal

Evalúan gestión y desempeño 
de dependencias municipales

** Se trata de una herramienta que brinda el gobierno federal, a 
través del INAFED, que busca contribuir al fortalecimiento de las 
capacidades institucionales de los municipios del país

Habrá multas para los omisos

Solicita el Ayuntamiento de 
BadeBa a ganaderos mantener 

su ganado resguardado 
**  Con el fin de disminuir accidentes, se aplicarán multas a los 

dueños de ganado que esté suelto en la vía pública. 
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64 niños y niñas

Gradúa DIF Vallarta a 
becarios de CADIs 2023-2024

** La presidenta de la noble institución, Eugenia López Ventura, 
reiteró su apoyo incondicional con un organismo asistencial de 
corazón y puertas abiertas

Institución educativa y recreativa

Reinauguran 
Mi Nuevo Michin

** Este lunes se llevó a cabo la reinauguración del Acuario Michin 
bajo el lema de “Mi Nuevo Michin ya está aquí, el Acuario de la 
Ciudad”, al cual  se  le realizaron algunas remodelaciones de 
mejora en tecnología, ampliación de terraza y  nuevos juegos 
para las y los pequeñines.

Sobrevida pasó de 38 a más de 90 por ciento

IMSS salda deuda generacional 
con niñas y niños con cáncer

 � ** En la actual administración se expandió el modelo de OncoCREAN 
a 35 centros para brindar atención especializada a pacientes 
pediátricos oncológicos en su propia entidad y evitar traslados.

 � **  Se da seguimiento a más de 5 mil menores; se han efectuado 177 
trasplantes de médula ósea; 563 camas son destinadas para su 
atención exclusiva y más de 5 mil 600 médicos capacitados.

Proceso de interés público

Continúan trabajos de entrega-
recepción en Guadalajara

** La presidenta electa, Verónica Delgadillo, reconoció y escuchó a los 
bomberos tapatíos, les habló sobre el proyecto de gobierno que 
implementará a partir de octubre, para trabajar de la mano con la 
Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos

BURÓ DE CRÉDITO
Wolfgang Erhardt, Vocero Nacional de Buró de Crédito

Meridiano/Puerto vallarta

Con bailables, reconocimientos y entrega de 
constancias, el Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) de Puerto Vallarta clausuró 
la generación 2023-2024 de los CADIs; las y los 
63 becarios graduados, dieron muestra de los 
conocimientos y aprendizaje adquirido durante 
el último año en los cinco Centros Asistenciales 
para el Desarrollo Infantil que dirige el organismo 
asistencial.

“Compartimos con ustedes la felicidad que 
queda grabada en sus corazones de familia, a 
través de lo más sagrado: sus hijas e hijos”; la 
presidenta del Sistema DIF Vallarta, licenciada 
Eugenia López Ventura, felicitó también a las 
familias de la infancia graduada que se lleva 
aprendizaje y sabiduría, a quienes les refrendó 
su apoyo incondicional y la permanencia de una 
institución “de corazón y de puertas abiertas”.

El director general, Jorge Armando Escobell 
Fernández precisó que este logro es para las 
niñas y niños graduados pero también para sus 

familias y la sociedad vallartense, objetivos que 
se alcanzan con la dedicación responsable del 
personal multidisciplinario que atiende con 
humanismo en los CADIS.

Con la presencia de la Coordinadora General 
de CADIs, Eva González García, el personal 
técnico de los CADIs y las asistentes educativas 
recibieron el debido reconocimiento por su labor 
determinante en la vida de los infantes; en tanto 
que, las niñas y niños interpretaron bailables con 
el grado de complejidad propios de su edad, para 
lo cual sus maestras los prepararon con amor y 
dedicación.

El personal especializado en nutrición, 
psicología, física y pedagogía de los CADI Aurora, 
Centro, Coapinole, Ixtapa y Las Juntas, recalcaron 
que los centros asistenciales no son “guarderías” 
sino que trabajan en el desarrollo integral de 
las niñas y niños; aunado a que, con diversos 
programas los fortalece, empodera y ayuda a ser 
“sanos, fuertes y felices”, como lo manifiesta el 
lema del Programa “Blindy” y del “Club de la salud 
de la Niña y del Niño” entonado por los becarios.

Meridiano Bahía de Banderas

La Subdirección de Desarrollo Rural, en 
coordinación con la subdirección de Tránsito de 
Bahía de Banderas solicita a los ganaderos de la 
región mantener resguardados a sus animales, 
puesto que habrá multas para los dueños del 
ganado que se encuentre libre transitando por las 
calles del municipio.

El ganado en vía pública está regulado 
mediante el acuerdo que reforma diversas 
disposiciones del Reglamento de Tránsito para 
el municipio de Bahía de Banderas, publicado 
en el Periódico Oficial del gobierno del estado 
de Nayarit, con fecha del 17 de junio de 2021, 
mediante los artículos 92 Bis, 92 Ter y 92 Quater.  

Dicho acuerdo para el manejo del ganado en 
vía pública, busca disminuir accidentes viales, 
así como la contaminación que estos generan 
estando sueltos. Cabe mencionar que este tipo 
de animales se catalogan de dos formas: el 
ganado que se puede identificar a través del 
arete amarillo, o por la marca del fierro de 
herrar en su piel (es una obligación que todo 
animal tenga identificación), y el ganado que 
no trae ninguna identificación, el cual es 
llamado mostrenco.

  Para mantener la seguridad de la 
población, se pide a   la ciudadanía reportar 
la presencia de ganado en la vía pública, de 

esta manera, la subdirección de Tránsito y 
la subdirección de Desarrollo Rural, podrán 
dar el manejo adecuado a estos animales. 
Una vez que sea   identificado el propietario, 
se le cobrará la multa correspondiente y se 
le entregará el ganado, de no ser identificado 
el dueño, la o las vacas serán resguardadas en 
corrales destinados para ello, generando multas 
y recargos para el responsable. Así lo informó el 
director de Desarrollo Económico, Juan Gabriel 
Ávalos Lemus.

También indicó, que a través de diversas 
reuniones se ha trabajado en las estrategias para 

el control y el seguimiento de dicho acuerdo, 
así mismo, se ha informado a las cuatro 
asociaciones ganaderas, y a las dependencias 
estatales y federales de Desarrollo Rural, con 
el fin de que quienes tengan ganado tengan 
conocimiento sobre estas regulaciones.

Las multas serán calificadas a través del 
Juzgado Cívico para determinar las UMAS 
a pagar, dependiendo de la gravedad, sin 
embargo, el monto mínimo es de $1,484.00 
pesos. Finalizó Juan Gabriel Ávalos.

Para denuncias:    Subdirección de Transito y 
Vialidad, a los tel. 329 296 52 29 o 329 296 52 34
Subdirección de Desarrollo Rural: 329 295 32 11.

Las vacaciones
Me encanta tener vacaciones; si puedo pagar 
un viaje que padre. En caso contrario mejor 
empiezo a preparar mis finanzas para poder 
tomarlas en el próximo periodo o incluso año. 

Que padre que muchas personas vayan o ya 
estén disfrutando de unas lindas vacaciones. 
Me pregunto cuántas de ellas ahorraron para 
pagarlas sin la necesidad de tener que utilizar 
algún tipo de crédito y cuántas van a echar 
mano de un préstamo de nómina, préstamo 
personal o de la tarjeta de crédito.

Si pudiésemos pagar las vacaciones con la 
tarjeta de crédito y luego liquidar la compra 
sería lo mejor; ganamos puntos, millas o cash 
back además de un buen historial crediticio 
por haber pagado. Si las vacaciones vinieron 
en paquete todo incluido que mejor; la 
probabilidad de tener que hacer gastos no 
previstos disminuye mucho. 

Si no logramos pagar el mínimo a tiempo 
para no generar intereses o no somos 
totaleros, las vacaciones saldrán más caras 
por los intereses ordinarios de la tarjeta. Lo 
mismo si las adquirimos a meses sin intereses 
pero no pagamos adecuadamente el mínimo 
requerido para mantener esa promoción.

Para aprovechar tu tarjeta al máximo 
y para utilizarla correctamente necesitas 
conocer tu capacidad de endeudamiento con 
la ayuda de tu presupuesto. Si no lo haces, no 
lo actualizas y no lo respetes lo más probables 
es que tus consumos, es decir tu deuda, se 
salgan de control.

También es importante que conozcas con 
toda claridad tres fechas importantes en el 
estado de cuenta de tu tarjeta de crédito:

La fecha de inicio. La mayoría de las 
tarjetas de crédito llevan el registro de tus 
consumos a lo largo de periodos de 30 días. 
Por eso es muy importante conocer la fecha 
a partir del cual comienza a correr el periodo. 

La fecha de corte. Es la fecha en la que se 
completa un periodo de 30 días.

La fecha límite de pago. Es el último día en 
que puedes pagar el consumo realizado con la 
tarjeta de crédito en el periodo anterior.

Desde luego, al llegar la fecha límite de 
pago tienes al menos cuatro opciones de 
pago:

1.- Pagar sólo lo mínimo. De acuerdo al 

total de los consumos que hayas realizado en 
el mes la emisora de la tarjeta hace un cálculo 
de la cantidad mínima que necesitas cubrir 
para estar al corriente con el pago. Literal esta 
cantidad es la mínima que hay que pagar 
para quedar bien en el Buró de Crédito.

2.- Pagar más del mínimo. Si cubres una 
cantidad mayor al pago mínimo, la cantidad 
sobre la que se generarán intereses será 
menor. En este caso podrás pagar el adeudo 
en menor tiempo y la cantidad que pagarás 
al final será menor que si solo hubieras 
realizado los pagos mínimos.

3.- Pagar el mínimo para no generar 
intereses. Si pagas de esta manera quedará 
un saldo pendiente pero el pago habrá sido 
suficiente para que no se generen intereses. 
Esto es lo que realmente quieres; no pagar 
más por las compras por el hecho de haberte 
financiado con la tarjeta.

4.- Pagar la totalidad. Si pagas la totalidad 
de los consumos realizados durante el mes 
con la tarjeta de crédito tampoco tendrás que 
pagar intereses por ellos. Sin duda esto es lo 
que te traerá mayor tranquilidad. 

Recuerda que todas tus decisiones en 
el manejo y pago de tu tarjeta de crédito se 
verán reflejadas en tu Reporte de Crédito 
en Buró de Crédito, por lo que conviene ser 
siempre un pagador puntual. Si te atrasaste 
en alguno de tus pagos, ponte al corriente 
lo más pronto posible para que entonces se 
pueda actualizar tu información en Buró 
de Crédito a más tardar en 10 días naturales 
y aparezcas nuevamente como alguien 
que está al corriente en sus pagos. Si sigues 
esa tendencia positiva de pago volverás a 
recuperar la confianza de los otorgantes de 
crédito.

Si no puedes ya pagar ni el mínimo 
requerido a tiempo, no esperes más y acude 
a tu banco por ayuda. De preferencia busca 
una reestructura de tu tarjeta de crédito: te 
congelan la tarjeta para que ya no le sumes 
más deuda, te hacen un plan de pagos y 
cuando bajes tu nivel de endeudamiento a 
uno más sano te la descongelan para que la 
puedes utilizar de nuevo. Si reestructuras tu 
tarjeta, se pondrá una clave de observación 
den tu Reporte de Crédito para actualizar el 
estado de tu producto.

Meridiano/Guadalajara

El Acuario Michin Guadalajara es una 
institución educativa, científica, cultural y 
recreativa que tiene como finalidad proteger 
y conservar la biodiversidad acuática, 
promoviendo su conocimiento a través 
de actividades educativas, exhibiciones 
permanentes y temporales que en varias 
ocasiones recibe de manera gratuita a 

los grupos prioritarios de población en 
coordinación con el sistema DIF Jalisco. El 
director general del organismo estatal, Lucio 
Miranda Robles, junto al presidente interino 
de Guadalajara, Francisco Ramírez Salcido y 
Verónica Delgadillo, alcaldesa electa y más 
invitados especiales, realizaron un recorrido 
por sus instalaciones renovadas constando 
la diversidad de más de 300 especies y 20 mil 
ejemplares marinos y aéreos.

Meridiano/A. Quadratin
La presidenta electa, Verónica 
Delgadillo, y el alcalde interino, 
Francisco Ramírez Salcido, se 
reunieron con personal de la 
Coordinación Municipal de 
Protección Civil y Bomberos 
en la Base 5 de Bomberos 
Guadalajara.

Lo anterior como parte de los 
trabajos de entrega-recepción, 
que hoy tocó reunión con el 
Heroico Cuerpo de Bomberos 
encabezados por el comandante, 
Sergio Ramírez López, 
Coordinador Intermunicipal 
de Protección Civil y Bomberos 
de Guadalajara y Zapopan, 
y Luis Arturo García Pulido, 
Coordinador Municipal de 
Protección Civil y Bomberos de 

Guadalajara, donde presentaron 
los avances del plan estratégico 
de la corporación, los cuales 
que se han cumplido durante la 
Administración, también dieron 
cuenta de los trabajos que se 
continuarán desarrollando en 
los próximos meses.

La presidenta electa, 
Verónica Delgadillo, reconoció 
y escuchó a los bomberos 
tapatíos, les habló sobre el 
proyecto de gobierno que 
implementará a partir de 
octubre, para trabajar de la 
mano con la Coordinación 
Municipal de Protección Civil 
y Bomberos bajo la premisa de 
que Guadalajara sea la ciudad 
que nos cuida y la ciudad que 
cuidamos.

Por su parte, Francisco 
Ramírez Salcido, Presidente 
Municipal Interino de 
Guadalajara, reconoció la labor 
profesional y el liderazgo del 
Comandante Arturo García 
Pulido al frente de la institución, 
así como la entrega y dedicación 
de los mandos y oficiales de la 
Coordinación Municipal.

La entrega-recepción se 
trata de un procedimiento 
administrativo de interés 
público, de cumplimiento 
obligatorio y formal, de quien 
concluye su responsabilidad 
en la función pública y hace 
entrega del despacho a su 
cargo al servidor o servidora 
pública que dé continuidad a 
sus funciones

Redacción

La actual administración del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) saldó una deuda 
generacional con las niñas y niños con cáncer 
derechohabientes al promover diversas acciones 
en materia de infraestructura, tratamientos 
innovadores, trasplantes, capacitación, atención 
con calidad y humanismo, que ha permitido 
incrementar su sobrevida en más de 90 por ciento.

El doctor Enrique López Aguilar, titular de la 
Coordinación Nacional de Oncología, destacó 
que antes de 2019 en nuestro país la sobrevida 
de pacientes pediátricos oncológicos era 
apenas de 38 por ciento, “el Mtro. Zoé Robledo, 
incidió directamente en encabezar un trabajo 
coordinador, pensado en homologar los mejores 
tratamientos y protocolos a cada niña, niño, joven 
y caminar, además de caminar hacia una medicina 
de precisión”.

Resaltó que entre los principales legados para 
la transformación institucional en la atención 
de niñas y niños con cáncer fue la instrucción del 
director general del IMSS, Zoé Robledo, para crear 
la Coordinación Nacional de Oncología, desde la 
cual se instrumentan programas y estrategias 
que tienen como fin último dar mayor esperanza 
de vida a más de 5 mil niños en seguimiento; la 
Coordinación se puso en marcha en octubre de 
2020, mientras se enfrentaba la pandemia de 
COVID.

El titular del Seguro Social también instruyó 
que el número de Centros de Referencia Estatal 
para la Atención del Niño y de la Niña con Cáncer 
(OncoCREAN) pasara de cuatro a 35, a fin de contar 
con una instalación de alta especialidad en la 
atención de pacientes pediátricos oncológicos 
en hospitales de Segundo o Tercer nivel en cada 
entidad; en el caso de Chihuahua, Sonora y 
Veracruz, tienen dos Centros por su extensión 
geográfica y la alta demanda del servicio.

“Lo que se ha hecho ha sido realmente 
grandioso, es un parteaguas en el tratamiento de 
niñas y niños con cáncer no solo en México sino 
a nivel internacional, en muchos países quieren 
copiar el modelo OncoCREAN, de América Latina y 
Estados Unidos nos buscan, pero somos cautelosos 
con nuestros datos; la cantidad de niños y la data 
base de la institución es impresionante”, resaltó.

El doctor López Aguilar añadió que la 
estrategia se consolida con la implementación 
de unidades funcionales satélite en cada Hospital 
General de Zona, a fin de resolver complicaciones 
como sepsis o hemorragias -principal causa de 
fallecimiento-, estabilizar a pacientes y brindar 
algunos tratamientos en la unidad médica más 
cercana a su domicilio, sin necesidad de acudir 
al OncoCREAN salvo una urgencia médica o 
protocolo especializado.

Apuntó que respecto a la letalidad del cáncer 
y en particular de leucemia, que representan el 
mayor número de casos, disminuyo en forma 

importante “en 2022 era del 22 por ciento, esto 
es que de cada 100 pacientes fallecían 22; el año 
pasado bajó a 7.8 por ciento y en este 2024 se redujo 
a 1.6 por ciento. Además se localizó que la mayor 
mortalidad se presentaba en los días 20 a 30 del 
inicio del tratamiento, por lo que se fortaleció la 
capacidad de respuesta ante las complicaciones”.

Subrayó que otro de los principales legados 
para pacientes pediátricos oncológicos fue la 
puesta en marcha del Laboratorio de Citómica 
de Cáncer Infantil en el Centro de Investigación 
Biomédica de Oriente (CIBIOR), en el cual se reciben 
pruebas especializadas para el diagnóstico de 
leucemia infantil de los 35 Centros de Referencia 
Estatal, mismas que son analizadas para el envío 
de resultados de forma rápida, a fin de iniciar 
tratamiento en los primeros días del diagnóstico.

Destacó que otro de los legados de la actual 
administración consistió en aumentar los 
trasplantes de médula ósea; se han realizado 177 
en Unidades Médicas de Alta Especialidad (UMAE) 
de los Centros Médicos Nacionales La Raza y Siglo 
XXI; Monterrey, Puebla y Torreón; próximamente 
también se efectuarán en el Hospital General 
Regional No. 1 “Carlos Mc Gregor Sánchez Navarro” 
de la Ciudad de México y será el primer hospital de 
Segundo Nivel de atención.

Dijo que se ha impulsado la Telemedicina para 
impulsar la capacitación de los médico oncólogos 
y pediatras, para lo cual se han realizado 160 
sesiones virtuales en las que participan directivos, 
médicos oncólogos y pediatras que laboran en los 
OncoCREAN, en particular los más jóvenes, a fin 
de discutir los casos complejos y decidir en forma 
conjunta los mejores tratamientos.

En materia de capacitación, el titular de la 
Coordinación Nacional de Oncología expuso que 
más de 5 mil 600 médicos han sido capacitados en 
las principales estrategias que se han impulsado 
en la actual administración: Escala de Valoración 
de Alerta Temprana (EVAT), herramienta que 
permite el reconocimiento temprano de deterioro 
clínico en pacientes hospitalizados; Hora Dorada 
para la detección oportuna de menores con 
neutropenia y fiebre, entre otros.

Señaló que se han destinado 563 camas 
y cunas para el uso de pacientes pediátricos 
oncológicos de los OncoCREAN en las áreas de 
Hematología y Oncología Pediátrica, además 
de cuartos aislados y la adecuación de espacios 
exclusivos con la estrategia “Tu eres magia” que 
permite a los menores transitar la enfermedad 
de una forma amable y con esperanza, al utilizar 
elementos como pijamas de Pertenencia, collares 
de la fortaleza, cojín del espíritu y muñeco de la 
sabiduría.

“El legado que nuestro director general y el 
Seguro Social deja es una total transformación en 
la atención de nuestros niños con cáncer que ya 
no tiene marcha atrás, cada día tiene que ser más 
y mejor; nuestro gran legado es haber impactado 
de manera irreversible en la sobrevida de nuestros 
niños con cáncer en México”, enfatizó
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P R E P Á R A T E
para la temporada de
lluvias y huracanes.

Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades
de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores,

Personas con dicapacidad e incluye Animales de compañía.  

SIGUE ESTOS 4 PASOS
Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto 
dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario 
e instalaciones.

1

Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te 
ayudará para saber actuar ante la presencia de 
fenómenos hidrometereológicos.

3

En un croquis traza las posibles rutas de 
evacuación, señala los riesgos detectados y 
como reducirlos.

2

Realiza simulacros al menos tres veces al año.
Basado en tus experiencias, actualiza el plan.4

MOCHILA DE EMERGENCIA
1.- Documentos
       importantes

2.- Directorio de
       familiares, escuelas, 
       servicios de emergencia
        y Proteccioín Civil

3.- Víveres enlatados,
      además de agua
      embotellada
      para dos días

4.- Botiquín

5.- Radio y
       linterna
       con pilas

6.- Herramientas 
       para reparaciones
       de emergencia

Durante emergencias te has preguntado...
¿Dónde es más seguro, dentro o fuera de tu casa?

No hay una regla general, porque depende del tipo de 
riesgo y de las características de tu vivienda

Conserva la calma, no corras, no grites, no empujes. 

Dirígete al punto de encuentro previamente acordado
con tus familiares.

CAPACÍTATE - DETECTA RIESGOS - DISEÑA TU PLAN
PRACTÍCALO - ACTUALÍZALO

911Emergencias: 
P.C. y Bomberos:
322 178 8800 

Prepara un plan de protección civil con tu familia

En el Hotel Escuela de la 
Universidad Tecnológica 

Éxito en  las bodas 
colectivas en Bahía 

de Banderas.

Del sábado 13 de julio

Condena Claudia Sheinbaum atentado contra Trump 

A  través de diversas iniciativas 

Impulsa Gobierno de Jalisco a las y los emprendedores 

Jalisco a la vanguardia

En julio celebramos nuestros bosques, 
un compromiso histórico y ambiental

Intenso trabajo de recuperación

Reintegra DIF 
Jalisco a mujer 
adulta mayor 
con su familia

* Tras meses de luchar 
contra la depresión y la 
Enfermedad Pulmonar 
Obstructiva Crónica (EPOC), 
la mujer de la tercera edad 
recibió una visita que 
cambió por completo su 
vida: su hijo, junto con su 
nuera y sus nietos

 
Meridiano/Guadalajara

“Tu hijo está muerto” fue la noticia que le dieron 
con una muy mala intención. En shock, estuvo 
vagando por las calles hasta que en octubre de 
2021 fue localizada por la Policía de Tlajomulco 
de Zúñiga.  Incapaz de proporcionar información 
sobre familiares o conocidos, fue referida a la Casa 
Hogar para Personas en Situación de Calle del 
Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Jalisco, donde se trabajó en la recuperación 

de su salud física y emocional.
Tras meses de luchar contra la depresión y 

la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica 
(EPOC), la mujer de la tercera edad recibió una 
visita que cambió por completo su vida: su hijo, 
junto con su nuera y sus nietos.

“Me hicieron saber que mi hijo ya no vivía, ni su 
primer hijo de él.  Me voló mi mente, y decía ‘no es 
prueba superada’.  Y ya hoy que supe que iba volver 
a verlo, pues no me cae el veinte.  Pero lo único que 
sé, Dios me ha de amar demasiado”, expresó luego 
de reencontrarse con su familia.

Para su hijo esta historia también tomó un 
rumbo inesperado.   En medio de un conflicto 
familiar se le informó que su madre había 
fallecido. “Me habla mi señora y me dice que mi 
mamá está viva.   Imagínate, después de muchos 
años, 3 o 4 años, que no sabes de tu madre te dicen 
que está viva, hasta que no lo escuché”, afirmó 
quien por ahora sólo desea sentarse a comer con 
su madre.

La Casa Hogar para Personas en Situación de 
Calle atiende actualmente a 206 residentes, que 
en la mayoría de los casos, padecen trastornos 
mentales que les impiden ubicarse en persona, 
tiempo o lugar.  Aun así, en el presente año se ha 
conseguido la reintegración familiar de 6 personas 
beneficiarias.

La trabajadora social María Julia Abundis 
Gómez, relató que, durante su estancia en este 
espacio asistencial, la residente tuvo acceso a 
una gama de servicios y apoyo para mejorar 
su calidad de vida.   Durante todo este tiempo 
realizó la búsqueda de familiares hasta que, por 
información que pudo recordar, se localizó a una 
hermana, con quien fue posible contactar a su 
hijo.

“Está en condición de poder egresar, poder estar 
con su familia, siguiendo un tratamiento, dándole 
continuidad a sus citas.   Y ahora sí que nosotros 
detrás de ella vamos a estar dándole seguimiento 
desde nuestra área de Trabajo Social para poderla 
apoyar”, manifestó Abundis Gómez. 

Entre las primeras gestiones realizadas por 
personal de la Casa Hogar, fue la regularización 
de documentos y el trámite de su pensión federal, 
cabe resaltar que una de las primeras acciones al 
regresar a casa, será conseguir un concentrador 
de oxígeno, ya que por la enfermedad que padece, 
necesita conectarse permanentemente.

Desterrarán mitos 

Hospital Civil incentivará los 
niveles de lactancia materna

Meridiano/A.Quadratin

El director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, afirmó que la 
institución trabaja para convertirse en la gran 
agencia de tecnología del sector salud y un 
ejemplo a nivel mundial, mediante la creación de 
modelos y programas propios para estandarizar 
los procesos médicos. 

Durante la Reunión Nacional de Tecnologías 
de la Información y Comunicaciones celebrada 
en León, Guanajuato, señaló que empresas 
como Google, Amazon y Microsoft invierten en 
servicios de salud mediante el uso de tecnología, 
inteligencia artificial y desarrollo de software, 
“la buena noticia es que en el IMSS los estamos 
haciendo y vamos en el camino correcto”. 

Zoé Robledo resaltó el trabajo de la Dirección 
de Innovación y Desarrollo Tecnológico (DIDT) 
del Seguro Social, que ha creado programas 
como “Mírame a los ojos”, que reduce el tiempo 
que invierte el médico en escribir la nota 
durante la consulta, a través de un software de 
reconocimiento de voz, el cual traduce el habla en 
texto y lo escribe directamente en el expediente 
electrónico.  

Indicó que el ecosistema digital en salud 
permite converger un solo punto de acceso todos 
los sistemas informáticos de salud, al automatizar 
y estandarizar los procesos médicos.  

Exhortó a los titulares de los 35 Órganos 

de Operación Administrativa Desconcentrada 
(OOAD) y 25 directores de Unidades Médicas de 
Alta Especialidad (UMAE) del país a sumarse al 
cambio tecnológico que se impulsa desde las 
áreas centrales, utilizar al cien por ciento los 93 
aplicativos desarrollados, “queremos al personal 
más actualizado en los temas clínicos, médicos, 
pero también tecnológicos”.  En su exposición, la 
directora de Innovación y Desarrollo Tecnológico, 
Claudia Laura Vázquez Espinoza, señaló que desde 
2019 se trazó la estrategia tecnológica del IMSS con 
cuatro pilares: fortalecimiento a la infraestructura, 
seguridad de la información, arquitectura 
con aplicaciones escalables que obedecieran a 
procesos transversales, centros de datos y gobierno 
tecnológico. 

  Informó que de 2021 a la fecha se han 
adquirido 95 mil equipos de cómputo, con lo que 
se abatió el rezago tecnológico a un 31 por ciento 
y, se sumarán más adquisiciones enfocadas en 
reemplazo de equipo, el cual va al 90 por ciento con 
una inversión de 3 mil 097 millones de pesos.  

Señaló que, en materia de seguridad, se ha 
incrementado en más de 200 por ciento la 
efectividad en prevención y contención de ataques 
cibernéticos, además de que se tiene convenio con 
la Policía Cibernética para recibir alertas.  

Vázquez Espinoza indicó que, en cuanto a la 
operación de aplicaciones se ha implementado 
tecnología de punta con microservicios 
que permiten flexibilidad, con el desarrollo 

de 93 aplicaciones tanto para la población 
derechohabiente como personal del IMSS.  

Destacó que la Big Data ya es una realidad 
en el Seguro Social, la cual permite llevar la 
información de los sistemas transaccionales 
de forma ordenada, y entre las metas para 
el próximo año estará el trabajo sobre el 
propio centro de datos, el refuerzo de la 
infraestructura, un centro de monitoreo 
enfocado en seguridad y mecanismos 
de inteligencia artificial, digitalización 
de trámites y servicios, continuar con la 
actualización tecnológica, modernización del 
sistema de abasto, para generar incapacidades, 
el expediente clínico electrónico, entre otras. 

 En su mensaje, el director de Prestaciones 
Médicas, doctor Hermilo Domínguez 
Zárate, comentó que las herramientas 
implementadas en el área médica permiten la 
toma de decisiones y dar paso a sistemas como 
el Expediente Clínico, recetas e incapacidades 
electrónicas, así como el brazalete para ubicar 
de manera más fácil a pacientes. 

“Con esto se tiene tecnológicamente un 
buen sistema de gestión sobre los servicios 
médicos, lo que permite brindar una mejor 
atención a los pacientes y a sus familias, al 
tiempo de reducir los tiempos de espera e 
incrementar la calidad en el servicio”, apuntó. 

Por su parte, la directora de Incorporación 
y Recaudación del IMSS, Norma Gabriela 
López Castañeda, indicó que gracias a la 
tecnología desarrollada por la DIDT se cuenta 
con mecanismos de simplificación de trámites 
para trabajadores y derechohabientes, acciones 
en recaudación, fiscalización y digitalización de 
trámites para la toma de decisiones y el combate 
a la corrupción.  

Al hacer uso de la palabra, el director de 
Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, 
Mauricio Hernández Ávila, expuso sin el soporte 
tecnológico no se podrían operar servicios 
como guarderías, prestaciones económicas para 
el pago a 5.1 millones de pensionados, salud 
en el trabajo, centros vacacionales, promoción 
de la salud mediante la plataforma de cursos 
CLIMSS y el programa Entornos Laborales 
Seguros y Saludables (ELSSA), con 20 millones 
de usuarios.  

En tanto, el titular de la Unidad de 
Atención Médica del IMSS, doctor Efraín 
Arizmendi Uribe refirió que se elaboran 
plataformas para medir la productividad en 
los servicios de mayor demanda dentro de las 
unidades médicas y hospitales; este trabajo tiene 
como objetivo ser el eje del funcionamiento de las 
áreas médicas. 

La gran agencia de tecnología, dice su director

Trabaja IMSS para convertirse en ejemplo a nivel mundial
* Zoé Robledo resaltó el trabajo de la Dirección de Innovación y Desarrollo Tecnológico (DIDT) del Seguro Social, 

que ha creado programas como “Mírame a los ojos”, que reduce el tiempo que invierte el médico en escribir la 
nota durante la consulta, a través de un software de reconocimiento de voz

*  La presidenta municipal 
Lía Castro Díaz de León fue 
testigo del enlace de las 
parejas.

 
Meridiano/ Bahía de Banderas

La tarde del domingo 14 de julio, se llevaron a cabo las 
bodas colectivas en Bahía de Banderas, en donde parejas 
del municipio pudieron realizar este importante enlace. 
El evento se realizó en las instalaciones del Hotel Escuela 
de la Universidad Tecnológica de Bahía de Banderas, 
contando con la presencia de la alcaldesa Lía Castro Díaz 
de León, así como del personal del sistema DIF municipal. 

En su discurso la mandataria agradeció ser parte 
de un suceso tan importante en la vida de los presentes, 
al mismo tiempo que enfatizó la importancia de estar 
legalmente casados, pero también el compromiso y la 
confianza que una pareja debe tenerse en el matrimonio.

Después de leer sus votos, los nuevos esposos 
firmaron las actas correspondientes, para finalizar con 
una convivencia entre todos los presentes.

 *   En las tres ediciones 
del Premio Jalisco al 
Emprendimiento se han 
reconocido 12 proyectos 
que han sido ejemplo e 
inspiración para nuevos 
negocios

Meridiano/Guadalajara

A través de diversas iniciativas impulsadas por el Gobierno 
del Estado, como el Premio Jalisco al Emprendimiento 
(PJE) las y los emprendedores de la entidad han tenido la 
oportunidad de poder exponer sus proyectos a diversos 
actores del ecosistema de innovación, así como inspirar a 
las personas a crear sus nuevos negocios. 
Durante los tres años que se ha realizado el PJE se 
han recibido 322 registros y se han galardonado 12 
emprendedoras y emprendedores quienes además 
de obtener un estímulo económico, recibieron becas 
para realizar algún curso o diplomado en diversas 
instituciones como la Cámara de Comercio de 
Guadalajara y el Tecnológico de Monterrey, así también 
se les ha dado exposición en diversos eventos.
Cabe destacar que este galardón se realiza en 
seguimiento a la Ley de Fomento al Emprendimiento 
del Estado de Jalisco por la Secretaría de Innovación, 
Ciencia y Tecnología (SICyT), la Secretaría de Desarrollo 
Económico (SEDECO) y la Coordinación General 
Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Económico.

En este sentido el titular de la SICyT, Alfonso Pompa 
Padilla destacó que Jalisco es tierra de innovadores, donde 
existe una cultura de generar empresas, con orígenes 
distintos pero apasionados por lograr su emprendimiento.

“Hemos hecho en conjunto con el Gabinete Económico 

particularmente con la Secretaría de Desarrollo Económico 
y la Secretaría de Innovación, la Secretaría de Turismo y 
la Secretaría de Desarrollo Rural, un gran esfuerzo por 
apoyar a todos los emprendedores, pequeñas y medianas 
empresas con diversos programas, programas que 
tienen que ver con el desarrollo de todo un sector 
económico como puede ser el turístico o el agro para 
ayudarles a mejorar a su empresas o aquellas que van 
iniciando. Así mismo tenemos programas para ayudar a 
científicos que tienen sus desarrollos ya en un nivel muy 
avanzado ya para llegar al mercado, como los ayudamos 
a proteger con una patente, cómo los ayudamos a 
conformar ya una empresa o que puedan licenciar los 
productos que con tanto ahínco han desarrollado”, 
detalló Pompa Padilla. 

Además del Premio, este año, con el Fondo Jalisco 
de Fomento Empresarial (FOJAL) se han colocado 
$788,028,279 millones de pesos para apoyar el 
emprendimiento a través de financiamientos a tasas 
preferenciales; durante este mismo periodo, también 
se han impartido 66,080 capacitaciones en habilidades 
empresariales para emprendedoras y emprendedores, 
agregó Roberto Arechederra, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico (SEDECO). 

“Hemos logrado que Jalisco sobresalga en la 
generación de nuevas empresas, que habla de ese 
ecosistema de emprendimiento con más   de 13 
mil nuevos patrones registrados en el estado en el 
último sexenio. Seguiremos impulsando la adopción 
de nuevas tecnologías, vinculaciones”, agregó el 
Secretario de Desarrollo Económico. 
La Directora de Innovación, Desarrollo Empresarial y 
Social de la SICyT, Nora Martín Galindo presentó a los 
ganadores de la tercera edición del premio, Denisse 
Reynoso Barragán, directora de Gardenia Naturals, 
ganadora en la categoría Emprendedora destacada; 
Jorge Eduardo Casillas Navarro, director de EVOBAC, 
y ganador en la categoría Emprendimiento en pro 
de la integridad y responsabilidad social;   Héctor 
Ruvalcaba Mejía, director y fundador de Alicia Global, 
ganador de la categoría Emprendimiento tradicional 
y Estefanía Hernández, directora de cuentas claves de 
Desserto emprendimiento ganador de la categoría 
de Alto impacto; cada uno de ellos compartieron 
sus experiencias y distintas etapas por las que 
han pasado hasta conseguir sus objetivos, siendo 
fuente de inspiración para todos aquellos que están 
iniciando un proyecto.

*  “Es reprobable la violencia 
en general y la violencia 
política más. Qué bueno que 
el expresidente está bien, 
gracias a ello continúa la 
contienda en Estados Unidos 
sin que pase a mayores”, 
puntualizó Sheinbaum 
Pardo

Meridiano/A.Quadratin

La virtual presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, condenó el ataque que sufrió 
el candidato presidencial estadounidense, 
Donald Trump, el pasado sábado 13 de julio. 

“Qué bueno que se encuentra bien”, comentó. 
En conferencia de prensa, la ex Jefa de Gobierno 

aseguró que, “es condenable el atentado que sufrió 

el expresidente Trump” y detalló que recibió la 
noticia mientras estaba en su viaje con el actual 
presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador: “Durante la gira vi la nota, estábamos en 
el carro con el licenciado, lo comentamos juntos y 
coincidimos en la opinión”. 

“Es reprobable la violencia en general y 
la violencia política más. Qué bueno que el 
expresidente está bien, gracias a ello continúa 
la contienda en Estados Unidos sin que pase a 
mayores”, puntualizó Sheinbaum Pardo. 

En ese contexto, aseguró que, tras el ataque, la 
economía en el país vecino y en México no sufrió 
afectaciones gracias al saldo blanco. Además, 
aseguró que la situación en el territorio nacional 
es muy distinta, por lo que no aumentará la 
seguridad privada durante su gestión, ni durante 
su gira por toda la república. 

“Aun nos falta recorrer la mitad del país con 
el presidente y no creemos necesario tener más 
seguridad, confiamos en el pueblo de México”, 
finalizó la virtual presidenta. 

El sábado 13 de julio, como parte de su 
campaña electoral, Donald Trump se encontraba 
en Butler, Pensilvania y mientras daba un discurso, 
se escucharon estallidos de disparos.

 Fue sacado inmediatamente del escenario con 
sangre en la oreja y la cara

*  Cada mes de julio, conmemoramos la Fiesta del Bosque, 
establecida por decreto presidencial en 1959

Meridiano/Guadalajara

Durante el mes de julio, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial de Jalisco (Semadet) 
celebra la Fiesta del Bosque, una tradición que data de 
un decreto emitido en 1959. Este evento no solo resalta 
la importancia de nuestros recursos forestales, sino 
que también subraya el compromiso continuo del 
Gobierno de Jalisco con la preservación y restauración 
de su biodiversidad.

Jalisco se distingue por su riqueza natural, 
ocupando el cuarto lugar en biodiversidad a nivel 
nacional. Con una superficie forestal de más de cuatro 
millones de hectáreas, aproximadamente el 55 por 
ciento de su territorio, está cubierto por distintos tipos 
de ecosistemas forestales como: selvas caducifolias y 
subcaducifolias, bosques de coníferas, bosques mesófilos 
de montaña, bosques de latifoliadas, matorrales xerófilos, 
bosques de oyamel, bosques de galería, bosques espinosos 
y manglares.

A lo largo de los años, la Semadet en coordinación 
con el Fideicomiso para la Administración del Programa 
de Desarrollo Forestal del Estado de Jalisco (Fiprodefo), 
Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente (JIMA) 
y Organismos de Administración de Áreas Naturales 
Protegidas (ANP), ha trabajado incansablemente 
en el manejo sustentable de estos ecosistemas, 
implementando estrategias de restauración,   
conservación y protección de áreas naturales.

Logrando financiar proyectos orientados a mejorar 
la producción y productividad forestal; la restauración 
del paisaje forestal utilizado para producción 
ganadera; evitar la deforestación y degradación 
forestal a través de la compensación por servicios 
ambientales, y conservar la biodiversidad y los 
ecosistemas, con la colaboración y compromiso 
de personas propietarias de terrenos forestales y 
preferentemente forestales.

Cerca del 17 por ciento de la superficie forestal 
del estado se encuentra en Áreas Naturales Protegidas 
(ANP), sitios Ramsar de importancia internacional y 
otros esquemas de conservación, de esta manera, es 
posible la preservación de especies endémicas y la 
protección de ecosistemas prioritarios. Asimismo, en 
coordinación con otras dependencias y organizaciones 
de la sociedad civil, se han realizado esfuerzos de 
reforestación en diversas regiones del estado, lo que ha 
contribuido a la recuperación de áreas degradadas y al 
fortalecimiento de la resiliencia ecológica.

El decreto de 1959 marcó un hito histórico, 
estableciendo la celebración anual de la Fiesta 
del Bosque en julio. Este mes es una oportunidad 
para reflexionar sobre los logros alcanzados en la 
conservación ambiental y para renovar el compromiso 
con la protección de nuestros bosques y selvas. La 
Semadet continúa liderando esfuerzos para asegurar 
que las futuras generaciones puedan disfrutar de la 
biodiversidad y riqueza natural de Jalisco.

* Invitan a las actividades 
de la Semana Mundial de 
la Lactancia Materna 2024, 
en ambos hospitales y de 
manera gratuita, del 1 al 7 
de agosto

Meridiano Guadalajara

La Semana Mundial de la Lactancia Materna se 
celebra del 1 al 7 de agosto desde 1992, con el fin 
de conmemorar la Declaración de Innocenti de 
1990. Y el Hospital Civil de Guadalajara año con 
año realiza talleres, charlas y actividades para 
incentivar y explicar los beneficios de la lactancia 
materna, principalmente en los primeros seis 
meses de vida del infante. 

“En el Hospital Civil Fray Antonio Alcalde 
iniciaremos con un simposio de lactancia y 
un rally para las mamás en el que estaremos 
promoviendo y explicando las formas de apoyo 
para cerrar la brecha de la lactancia en todas las 
situaciones. Tendremos talleres para personal 
del hospital y todo público, así como un concurso 
interinstitucional de conocimiento”, informó en 
rueda de prensa la Coordinadora de Enseñanza 
de la especialidad de Neonatología del HCG Fray 
Antonio Alcalde, doctora Elisa García Morales. 

Añadió que los objetivos de estas actividades 
anuales es incrementar el hábito de la lactancia en 
nuestra sociedad, puesto que en México solamente 
34 por ciento de bebés reciben lactancia, y los 
Objetivos del Milenio indican que cada país 
debería alcanzar o superar el 50 por ciento. 

La Secretaria Técnica del Comité de 
Lactancia Materna del HCG Dr. Juan I. Menchaca, 
doctora Blanca Alicia Bernal Orozco, dijo que 
el desconocimiento y los mitos afectan el que 
las mujeres sean lactantes o que encuentren 
alternativas ante situaciones de pérdida del bebé; 
a eso se le suma que el personal de la salud carece 
de capacitación para brindar opciones y explicar 
los beneficios de la lactancia, generar un banco 
de leche en el hogar o realizar la labor altruista de 
donar su leche. 

“Nuestras actividades estarán enfocadas 
principalmente en motivar a las madres, en 
incentivar y aumentar los niveles de lactancia 
materna. Hablaremos del Código mariposa 
que hemos adoptado en nuestros hospitales, 
en los cuales se brinda atención especial, 
acompañamiento con tanatólogos y charlas en las 
que brindamos información sobre las opciones 
existentes una vez que perdieron a su bebé; se les 
explican los beneficios que tiene la donación de 
su leche y las otras alternativas para que dejen de 
producirla”, añadió. 

Donación altruista 
Durante la Semana de la Lactancia Materna habrá 

dos actividades de donación altruista, explicó la 

encargada del Lactario del HCG Dr. Juan I. Menchaca, 
licenciada Paula Miroslava de la Cruz Salazar. 

“Realizaremos el Frascotón, actividad en la 
que participa el personal del hospital y la gente 
interesado en colaborar; aquí pueden donar frascos 
de vidrio, de 100 a 250 mililitros, que tengan tapa de 
plástico, en el lactario del piso 5 del hospital”, dijo. 

Además, se llevará a cabo el Lechetón durante 
toda la semana. “En éste se integrarán equipos de 
tres mamás y se premiará al equipo que acumule 
una mayor cantidad de leche”. El registro se realizará 
en el mismo piso 5, o en el teléfono 33-3883-4400, 
extensión 52354. 

De la Cruz Salazar explicó que los hospitales no 
cuentan con un banco de leche propio, sino que 
se tiene uno a nivel estatal, al cual se envía la leche 
recabada que no es utilizada por bebés prematuros 
en tratamiento, para que pueda ser utilizada por otro 
grupo de bebés en condiciones más sanas. 

“Las donaciones de leche que se realizan durante 
esta semana y el año es totalmente altruista, por lo 
que la madre cede el uso de la leche y es acreedora 
a diversos análisis clínicos. Una vez que esto 
ocurre, brindamos las indicaciones para realizar 
la extracción de la manera más inocua y cómoda 
posible”, dijo. 

En cuanto a la forma en la que se debe realizar 
la extracción en el hogar, es necesario comenzar con 
inocular lo más posible el espacio; sin embargo, no 
debe ser posterior a trapear o barrer, porque puede 
haber partículas contaminantes. “Es necesario que 
no existan objetos externos al frasco en el que se 
colocará la leche, primordialmente no tener cerca el 
teléfono celular, hablar o comer para que no exista 
contaminación”, explicó. 

La encargada de Nutrición de Terapia Intensiva 
Neonatal del HCG Fray Antonio Alcalde, licenciada 
Nadia Belén Guerrero García, explicó que la técnica 
de extracción en el hogar puede servir no sólo para 
hacer donaciones, sino para realizar un banco de 
leche casero que permita al bebé tener una mejor 
alimentación cuando la madre trabaja. 

Para conocer el horario de las actividades 
durante la Semana de la Lactancia Materna, y 
registrarse a los concursos pueden llamar al 
teléfono 33-3883-4400, extensión 52354, o en la 
página oficial del Hospital Civil.
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P R E P Á R A T E
para la temporada de
lluvias y huracanes.

Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades
de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores,

Personas con dicapacidad e incluye Animales de compañía.  

SIGUE ESTOS 4 PASOS
Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto 
dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario 
e instalaciones.

1

Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te 
ayudará para saber actuar ante la presencia de 
fenómenos hidrometereológicos.

3

En un croquis traza las posibles rutas de 
evacuación, señala los riesgos detectados y 
como reducirlos.

2

Realiza simulacros al menos tres veces al año.
Basado en tus experiencias, actualiza el plan.4

MOCHILA DE EMERGENCIA
1.- Documentos
       importantes

2.- Directorio de
       familiares, escuelas, 
       servicios de emergencia
        y Proteccioín Civil

3.- Víveres enlatados,
      además de agua
      embotellada
      para dos días

4.- Botiquín

5.- Radio y
       linterna
       con pilas

6.- Herramientas 
       para reparaciones
       de emergencia

Durante emergencias te has preguntado...
¿Dónde es más seguro, dentro o fuera de tu casa?

No hay una regla general, porque depende del tipo de 
riesgo y de las características de tu vivienda

Conserva la calma, no corras, no grites, no empujes. 

Dirígete al punto de encuentro previamente acordado
con tus familiares.

CAPACÍTATE - DETECTA RIESGOS - DISEÑA TU PLAN
PRACTÍCALO - ACTUALÍZALO

911Emergencias: 
P.C. y Bomberos:
322 178 8800 

Prepara un plan de protección civil con tu familia

En el Hotel Escuela de la 
Universidad Tecnológica 

Éxito en  las bodas 
colectivas en Bahía 

de Banderas.

Del sábado 13 de julio

Condena Claudia Sheinbaum atentado contra Trump 

A  través de diversas iniciativas 

Impulsa Gobierno de Jalisco a las y los emprendedores 

Jalisco a la vanguardia

En julio celebramos nuestros bosques, 
un compromiso histórico y ambiental

Intenso trabajo de recuperación

Reintegra DIF 
Jalisco a mujer 
adulta mayor 
con su familia

* Tras meses de luchar 
contra la depresión y la 
Enfermedad Pulmonar 
Obstructiva Crónica (EPOC), 
la mujer de la tercera edad 
recibió una visita que 
cambió por completo su 
vida: su hijo, junto con su 
nuera y sus nietos

 
Meridiano/Guadalajara

“Tu hijo está muerto” fue la noticia que le dieron 
con una muy mala intención. En shock, estuvo 
vagando por las calles hasta que en octubre de 
2021 fue localizada por la Policía de Tlajomulco 
de Zúñiga.  Incapaz de proporcionar información 
sobre familiares o conocidos, fue referida a la Casa 
Hogar para Personas en Situación de Calle del 
Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Jalisco, donde se trabajó en la recuperación 

de su salud física y emocional.
Tras meses de luchar contra la depresión y 

la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica 
(EPOC), la mujer de la tercera edad recibió una 
visita que cambió por completo su vida: su hijo, 
junto con su nuera y sus nietos.

“Me hicieron saber que mi hijo ya no vivía, ni su 
primer hijo de él.  Me voló mi mente, y decía ‘no es 
prueba superada’.  Y ya hoy que supe que iba volver 
a verlo, pues no me cae el veinte.  Pero lo único que 
sé, Dios me ha de amar demasiado”, expresó luego 
de reencontrarse con su familia.

Para su hijo esta historia también tomó un 
rumbo inesperado.   En medio de un conflicto 
familiar se le informó que su madre había 
fallecido. “Me habla mi señora y me dice que mi 
mamá está viva.   Imagínate, después de muchos 
años, 3 o 4 años, que no sabes de tu madre te dicen 
que está viva, hasta que no lo escuché”, afirmó 
quien por ahora sólo desea sentarse a comer con 
su madre.

La Casa Hogar para Personas en Situación de 
Calle atiende actualmente a 206 residentes, que 
en la mayoría de los casos, padecen trastornos 
mentales que les impiden ubicarse en persona, 
tiempo o lugar.  Aun así, en el presente año se ha 
conseguido la reintegración familiar de 6 personas 
beneficiarias.

La trabajadora social María Julia Abundis 
Gómez, relató que, durante su estancia en este 
espacio asistencial, la residente tuvo acceso a 
una gama de servicios y apoyo para mejorar 
su calidad de vida.   Durante todo este tiempo 
realizó la búsqueda de familiares hasta que, por 
información que pudo recordar, se localizó a una 
hermana, con quien fue posible contactar a su 
hijo.

“Está en condición de poder egresar, poder estar 
con su familia, siguiendo un tratamiento, dándole 
continuidad a sus citas.   Y ahora sí que nosotros 
detrás de ella vamos a estar dándole seguimiento 
desde nuestra área de Trabajo Social para poderla 
apoyar”, manifestó Abundis Gómez. 

Entre las primeras gestiones realizadas por 
personal de la Casa Hogar, fue la regularización 
de documentos y el trámite de su pensión federal, 
cabe resaltar que una de las primeras acciones al 
regresar a casa, será conseguir un concentrador 
de oxígeno, ya que por la enfermedad que padece, 
necesita conectarse permanentemente.

Desterrarán mitos 

Hospital Civil incentivará los 
niveles de lactancia materna

Meridiano/A.Quadratin

El director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, afirmó que la 
institución trabaja para convertirse en la gran 
agencia de tecnología del sector salud y un 
ejemplo a nivel mundial, mediante la creación de 
modelos y programas propios para estandarizar 
los procesos médicos. 

Durante la Reunión Nacional de Tecnologías 
de la Información y Comunicaciones celebrada 
en León, Guanajuato, señaló que empresas 
como Google, Amazon y Microsoft invierten en 
servicios de salud mediante el uso de tecnología, 
inteligencia artificial y desarrollo de software, 
“la buena noticia es que en el IMSS los estamos 
haciendo y vamos en el camino correcto”. 

Zoé Robledo resaltó el trabajo de la Dirección 
de Innovación y Desarrollo Tecnológico (DIDT) 
del Seguro Social, que ha creado programas 
como “Mírame a los ojos”, que reduce el tiempo 
que invierte el médico en escribir la nota 
durante la consulta, a través de un software de 
reconocimiento de voz, el cual traduce el habla en 
texto y lo escribe directamente en el expediente 
electrónico.  

Indicó que el ecosistema digital en salud 
permite converger un solo punto de acceso todos 
los sistemas informáticos de salud, al automatizar 
y estandarizar los procesos médicos.  

Exhortó a los titulares de los 35 Órganos 

de Operación Administrativa Desconcentrada 
(OOAD) y 25 directores de Unidades Médicas de 
Alta Especialidad (UMAE) del país a sumarse al 
cambio tecnológico que se impulsa desde las 
áreas centrales, utilizar al cien por ciento los 93 
aplicativos desarrollados, “queremos al personal 
más actualizado en los temas clínicos, médicos, 
pero también tecnológicos”.  En su exposición, la 
directora de Innovación y Desarrollo Tecnológico, 
Claudia Laura Vázquez Espinoza, señaló que desde 
2019 se trazó la estrategia tecnológica del IMSS con 
cuatro pilares: fortalecimiento a la infraestructura, 
seguridad de la información, arquitectura 
con aplicaciones escalables que obedecieran a 
procesos transversales, centros de datos y gobierno 
tecnológico. 

  Informó que de 2021 a la fecha se han 
adquirido 95 mil equipos de cómputo, con lo que 
se abatió el rezago tecnológico a un 31 por ciento 
y, se sumarán más adquisiciones enfocadas en 
reemplazo de equipo, el cual va al 90 por ciento con 
una inversión de 3 mil 097 millones de pesos.  

Señaló que, en materia de seguridad, se ha 
incrementado en más de 200 por ciento la 
efectividad en prevención y contención de ataques 
cibernéticos, además de que se tiene convenio con 
la Policía Cibernética para recibir alertas.  

Vázquez Espinoza indicó que, en cuanto a la 
operación de aplicaciones se ha implementado 
tecnología de punta con microservicios 
que permiten flexibilidad, con el desarrollo 

de 93 aplicaciones tanto para la población 
derechohabiente como personal del IMSS.  

Destacó que la Big Data ya es una realidad 
en el Seguro Social, la cual permite llevar la 
información de los sistemas transaccionales 
de forma ordenada, y entre las metas para 
el próximo año estará el trabajo sobre el 
propio centro de datos, el refuerzo de la 
infraestructura, un centro de monitoreo 
enfocado en seguridad y mecanismos 
de inteligencia artificial, digitalización 
de trámites y servicios, continuar con la 
actualización tecnológica, modernización del 
sistema de abasto, para generar incapacidades, 
el expediente clínico electrónico, entre otras. 

 En su mensaje, el director de Prestaciones 
Médicas, doctor Hermilo Domínguez 
Zárate, comentó que las herramientas 
implementadas en el área médica permiten la 
toma de decisiones y dar paso a sistemas como 
el Expediente Clínico, recetas e incapacidades 
electrónicas, así como el brazalete para ubicar 
de manera más fácil a pacientes. 

“Con esto se tiene tecnológicamente un 
buen sistema de gestión sobre los servicios 
médicos, lo que permite brindar una mejor 
atención a los pacientes y a sus familias, al 
tiempo de reducir los tiempos de espera e 
incrementar la calidad en el servicio”, apuntó. 

Por su parte, la directora de Incorporación 
y Recaudación del IMSS, Norma Gabriela 
López Castañeda, indicó que gracias a la 
tecnología desarrollada por la DIDT se cuenta 
con mecanismos de simplificación de trámites 
para trabajadores y derechohabientes, acciones 
en recaudación, fiscalización y digitalización de 
trámites para la toma de decisiones y el combate 
a la corrupción.  

Al hacer uso de la palabra, el director de 
Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, 
Mauricio Hernández Ávila, expuso sin el soporte 
tecnológico no se podrían operar servicios 
como guarderías, prestaciones económicas para 
el pago a 5.1 millones de pensionados, salud 
en el trabajo, centros vacacionales, promoción 
de la salud mediante la plataforma de cursos 
CLIMSS y el programa Entornos Laborales 
Seguros y Saludables (ELSSA), con 20 millones 
de usuarios.  

En tanto, el titular de la Unidad de 
Atención Médica del IMSS, doctor Efraín 
Arizmendi Uribe refirió que se elaboran 
plataformas para medir la productividad en 
los servicios de mayor demanda dentro de las 
unidades médicas y hospitales; este trabajo tiene 
como objetivo ser el eje del funcionamiento de las 
áreas médicas. 

La gran agencia de tecnología, dice su director

Trabaja IMSS para convertirse en ejemplo a nivel mundial
* Zoé Robledo resaltó el trabajo de la Dirección de Innovación y Desarrollo Tecnológico (DIDT) del Seguro Social, 

que ha creado programas como “Mírame a los ojos”, que reduce el tiempo que invierte el médico en escribir la 
nota durante la consulta, a través de un software de reconocimiento de voz

*  La presidenta municipal 
Lía Castro Díaz de León fue 
testigo del enlace de las 
parejas.

 
Meridiano/ Bahía de Banderas

La tarde del domingo 14 de julio, se llevaron a cabo las 
bodas colectivas en Bahía de Banderas, en donde parejas 
del municipio pudieron realizar este importante enlace. 
El evento se realizó en las instalaciones del Hotel Escuela 
de la Universidad Tecnológica de Bahía de Banderas, 
contando con la presencia de la alcaldesa Lía Castro Díaz 
de León, así como del personal del sistema DIF municipal. 

En su discurso la mandataria agradeció ser parte 
de un suceso tan importante en la vida de los presentes, 
al mismo tiempo que enfatizó la importancia de estar 
legalmente casados, pero también el compromiso y la 
confianza que una pareja debe tenerse en el matrimonio.

Después de leer sus votos, los nuevos esposos 
firmaron las actas correspondientes, para finalizar con 
una convivencia entre todos los presentes.

 *   En las tres ediciones 
del Premio Jalisco al 
Emprendimiento se han 
reconocido 12 proyectos 
que han sido ejemplo e 
inspiración para nuevos 
negocios

Meridiano/Guadalajara

A través de diversas iniciativas impulsadas por el Gobierno 
del Estado, como el Premio Jalisco al Emprendimiento 
(PJE) las y los emprendedores de la entidad han tenido la 
oportunidad de poder exponer sus proyectos a diversos 
actores del ecosistema de innovación, así como inspirar a 
las personas a crear sus nuevos negocios. 
Durante los tres años que se ha realizado el PJE se 
han recibido 322 registros y se han galardonado 12 
emprendedoras y emprendedores quienes además 
de obtener un estímulo económico, recibieron becas 
para realizar algún curso o diplomado en diversas 
instituciones como la Cámara de Comercio de 
Guadalajara y el Tecnológico de Monterrey, así también 
se les ha dado exposición en diversos eventos.
Cabe destacar que este galardón se realiza en 
seguimiento a la Ley de Fomento al Emprendimiento 
del Estado de Jalisco por la Secretaría de Innovación, 
Ciencia y Tecnología (SICyT), la Secretaría de Desarrollo 
Económico (SEDECO) y la Coordinación General 
Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Económico.

En este sentido el titular de la SICyT, Alfonso Pompa 
Padilla destacó que Jalisco es tierra de innovadores, donde 
existe una cultura de generar empresas, con orígenes 
distintos pero apasionados por lograr su emprendimiento.

“Hemos hecho en conjunto con el Gabinete Económico 

particularmente con la Secretaría de Desarrollo Económico 
y la Secretaría de Innovación, la Secretaría de Turismo y 
la Secretaría de Desarrollo Rural, un gran esfuerzo por 
apoyar a todos los emprendedores, pequeñas y medianas 
empresas con diversos programas, programas que 
tienen que ver con el desarrollo de todo un sector 
económico como puede ser el turístico o el agro para 
ayudarles a mejorar a su empresas o aquellas que van 
iniciando. Así mismo tenemos programas para ayudar a 
científicos que tienen sus desarrollos ya en un nivel muy 
avanzado ya para llegar al mercado, como los ayudamos 
a proteger con una patente, cómo los ayudamos a 
conformar ya una empresa o que puedan licenciar los 
productos que con tanto ahínco han desarrollado”, 
detalló Pompa Padilla. 

Además del Premio, este año, con el Fondo Jalisco 
de Fomento Empresarial (FOJAL) se han colocado 
$788,028,279 millones de pesos para apoyar el 
emprendimiento a través de financiamientos a tasas 
preferenciales; durante este mismo periodo, también 
se han impartido 66,080 capacitaciones en habilidades 
empresariales para emprendedoras y emprendedores, 
agregó Roberto Arechederra, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico (SEDECO). 

“Hemos logrado que Jalisco sobresalga en la 
generación de nuevas empresas, que habla de ese 
ecosistema de emprendimiento con más   de 13 
mil nuevos patrones registrados en el estado en el 
último sexenio. Seguiremos impulsando la adopción 
de nuevas tecnologías, vinculaciones”, agregó el 
Secretario de Desarrollo Económico. 
La Directora de Innovación, Desarrollo Empresarial y 
Social de la SICyT, Nora Martín Galindo presentó a los 
ganadores de la tercera edición del premio, Denisse 
Reynoso Barragán, directora de Gardenia Naturals, 
ganadora en la categoría Emprendedora destacada; 
Jorge Eduardo Casillas Navarro, director de EVOBAC, 
y ganador en la categoría Emprendimiento en pro 
de la integridad y responsabilidad social;   Héctor 
Ruvalcaba Mejía, director y fundador de Alicia Global, 
ganador de la categoría Emprendimiento tradicional 
y Estefanía Hernández, directora de cuentas claves de 
Desserto emprendimiento ganador de la categoría 
de Alto impacto; cada uno de ellos compartieron 
sus experiencias y distintas etapas por las que 
han pasado hasta conseguir sus objetivos, siendo 
fuente de inspiración para todos aquellos que están 
iniciando un proyecto.

*  “Es reprobable la violencia 
en general y la violencia 
política más. Qué bueno que 
el expresidente está bien, 
gracias a ello continúa la 
contienda en Estados Unidos 
sin que pase a mayores”, 
puntualizó Sheinbaum 
Pardo

Meridiano/A.Quadratin

La virtual presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, condenó el ataque que sufrió 
el candidato presidencial estadounidense, 
Donald Trump, el pasado sábado 13 de julio. 

“Qué bueno que se encuentra bien”, comentó. 
En conferencia de prensa, la ex Jefa de Gobierno 

aseguró que, “es condenable el atentado que sufrió 

el expresidente Trump” y detalló que recibió la 
noticia mientras estaba en su viaje con el actual 
presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador: “Durante la gira vi la nota, estábamos en 
el carro con el licenciado, lo comentamos juntos y 
coincidimos en la opinión”. 

“Es reprobable la violencia en general y 
la violencia política más. Qué bueno que el 
expresidente está bien, gracias a ello continúa 
la contienda en Estados Unidos sin que pase a 
mayores”, puntualizó Sheinbaum Pardo. 

En ese contexto, aseguró que, tras el ataque, la 
economía en el país vecino y en México no sufrió 
afectaciones gracias al saldo blanco. Además, 
aseguró que la situación en el territorio nacional 
es muy distinta, por lo que no aumentará la 
seguridad privada durante su gestión, ni durante 
su gira por toda la república. 

“Aun nos falta recorrer la mitad del país con 
el presidente y no creemos necesario tener más 
seguridad, confiamos en el pueblo de México”, 
finalizó la virtual presidenta. 

El sábado 13 de julio, como parte de su 
campaña electoral, Donald Trump se encontraba 
en Butler, Pensilvania y mientras daba un discurso, 
se escucharon estallidos de disparos.

 Fue sacado inmediatamente del escenario con 
sangre en la oreja y la cara

*  Cada mes de julio, conmemoramos la Fiesta del Bosque, 
establecida por decreto presidencial en 1959

Meridiano/Guadalajara

Durante el mes de julio, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial de Jalisco (Semadet) 
celebra la Fiesta del Bosque, una tradición que data de 
un decreto emitido en 1959. Este evento no solo resalta 
la importancia de nuestros recursos forestales, sino 
que también subraya el compromiso continuo del 
Gobierno de Jalisco con la preservación y restauración 
de su biodiversidad.

Jalisco se distingue por su riqueza natural, 
ocupando el cuarto lugar en biodiversidad a nivel 
nacional. Con una superficie forestal de más de cuatro 
millones de hectáreas, aproximadamente el 55 por 
ciento de su territorio, está cubierto por distintos tipos 
de ecosistemas forestales como: selvas caducifolias y 
subcaducifolias, bosques de coníferas, bosques mesófilos 
de montaña, bosques de latifoliadas, matorrales xerófilos, 
bosques de oyamel, bosques de galería, bosques espinosos 
y manglares.

A lo largo de los años, la Semadet en coordinación 
con el Fideicomiso para la Administración del Programa 
de Desarrollo Forestal del Estado de Jalisco (Fiprodefo), 
Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente (JIMA) 
y Organismos de Administración de Áreas Naturales 
Protegidas (ANP), ha trabajado incansablemente 
en el manejo sustentable de estos ecosistemas, 
implementando estrategias de restauración,   
conservación y protección de áreas naturales.

Logrando financiar proyectos orientados a mejorar 
la producción y productividad forestal; la restauración 
del paisaje forestal utilizado para producción 
ganadera; evitar la deforestación y degradación 
forestal a través de la compensación por servicios 
ambientales, y conservar la biodiversidad y los 
ecosistemas, con la colaboración y compromiso 
de personas propietarias de terrenos forestales y 
preferentemente forestales.

Cerca del 17 por ciento de la superficie forestal 
del estado se encuentra en Áreas Naturales Protegidas 
(ANP), sitios Ramsar de importancia internacional y 
otros esquemas de conservación, de esta manera, es 
posible la preservación de especies endémicas y la 
protección de ecosistemas prioritarios. Asimismo, en 
coordinación con otras dependencias y organizaciones 
de la sociedad civil, se han realizado esfuerzos de 
reforestación en diversas regiones del estado, lo que ha 
contribuido a la recuperación de áreas degradadas y al 
fortalecimiento de la resiliencia ecológica.

El decreto de 1959 marcó un hito histórico, 
estableciendo la celebración anual de la Fiesta 
del Bosque en julio. Este mes es una oportunidad 
para reflexionar sobre los logros alcanzados en la 
conservación ambiental y para renovar el compromiso 
con la protección de nuestros bosques y selvas. La 
Semadet continúa liderando esfuerzos para asegurar 
que las futuras generaciones puedan disfrutar de la 
biodiversidad y riqueza natural de Jalisco.

* Invitan a las actividades 
de la Semana Mundial de 
la Lactancia Materna 2024, 
en ambos hospitales y de 
manera gratuita, del 1 al 7 
de agosto

Meridiano Guadalajara

La Semana Mundial de la Lactancia Materna se 
celebra del 1 al 7 de agosto desde 1992, con el fin 
de conmemorar la Declaración de Innocenti de 
1990. Y el Hospital Civil de Guadalajara año con 
año realiza talleres, charlas y actividades para 
incentivar y explicar los beneficios de la lactancia 
materna, principalmente en los primeros seis 
meses de vida del infante. 

“En el Hospital Civil Fray Antonio Alcalde 
iniciaremos con un simposio de lactancia y 
un rally para las mamás en el que estaremos 
promoviendo y explicando las formas de apoyo 
para cerrar la brecha de la lactancia en todas las 
situaciones. Tendremos talleres para personal 
del hospital y todo público, así como un concurso 
interinstitucional de conocimiento”, informó en 
rueda de prensa la Coordinadora de Enseñanza 
de la especialidad de Neonatología del HCG Fray 
Antonio Alcalde, doctora Elisa García Morales. 

Añadió que los objetivos de estas actividades 
anuales es incrementar el hábito de la lactancia en 
nuestra sociedad, puesto que en México solamente 
34 por ciento de bebés reciben lactancia, y los 
Objetivos del Milenio indican que cada país 
debería alcanzar o superar el 50 por ciento. 

La Secretaria Técnica del Comité de 
Lactancia Materna del HCG Dr. Juan I. Menchaca, 
doctora Blanca Alicia Bernal Orozco, dijo que 
el desconocimiento y los mitos afectan el que 
las mujeres sean lactantes o que encuentren 
alternativas ante situaciones de pérdida del bebé; 
a eso se le suma que el personal de la salud carece 
de capacitación para brindar opciones y explicar 
los beneficios de la lactancia, generar un banco 
de leche en el hogar o realizar la labor altruista de 
donar su leche. 

“Nuestras actividades estarán enfocadas 
principalmente en motivar a las madres, en 
incentivar y aumentar los niveles de lactancia 
materna. Hablaremos del Código mariposa 
que hemos adoptado en nuestros hospitales, 
en los cuales se brinda atención especial, 
acompañamiento con tanatólogos y charlas en las 
que brindamos información sobre las opciones 
existentes una vez que perdieron a su bebé; se les 
explican los beneficios que tiene la donación de 
su leche y las otras alternativas para que dejen de 
producirla”, añadió. 

Donación altruista 
Durante la Semana de la Lactancia Materna habrá 

dos actividades de donación altruista, explicó la 

encargada del Lactario del HCG Dr. Juan I. Menchaca, 
licenciada Paula Miroslava de la Cruz Salazar. 

“Realizaremos el Frascotón, actividad en la 
que participa el personal del hospital y la gente 
interesado en colaborar; aquí pueden donar frascos 
de vidrio, de 100 a 250 mililitros, que tengan tapa de 
plástico, en el lactario del piso 5 del hospital”, dijo. 

Además, se llevará a cabo el Lechetón durante 
toda la semana. “En éste se integrarán equipos de 
tres mamás y se premiará al equipo que acumule 
una mayor cantidad de leche”. El registro se realizará 
en el mismo piso 5, o en el teléfono 33-3883-4400, 
extensión 52354. 

De la Cruz Salazar explicó que los hospitales no 
cuentan con un banco de leche propio, sino que 
se tiene uno a nivel estatal, al cual se envía la leche 
recabada que no es utilizada por bebés prematuros 
en tratamiento, para que pueda ser utilizada por otro 
grupo de bebés en condiciones más sanas. 

“Las donaciones de leche que se realizan durante 
esta semana y el año es totalmente altruista, por lo 
que la madre cede el uso de la leche y es acreedora 
a diversos análisis clínicos. Una vez que esto 
ocurre, brindamos las indicaciones para realizar 
la extracción de la manera más inocua y cómoda 
posible”, dijo. 

En cuanto a la forma en la que se debe realizar 
la extracción en el hogar, es necesario comenzar con 
inocular lo más posible el espacio; sin embargo, no 
debe ser posterior a trapear o barrer, porque puede 
haber partículas contaminantes. “Es necesario que 
no existan objetos externos al frasco en el que se 
colocará la leche, primordialmente no tener cerca el 
teléfono celular, hablar o comer para que no exista 
contaminación”, explicó. 

La encargada de Nutrición de Terapia Intensiva 
Neonatal del HCG Fray Antonio Alcalde, licenciada 
Nadia Belén Guerrero García, explicó que la técnica 
de extracción en el hogar puede servir no sólo para 
hacer donaciones, sino para realizar un banco de 
leche casero que permita al bebé tener una mejor 
alimentación cuando la madre trabaja. 

Para conocer el horario de las actividades 
durante la Semana de la Lactancia Materna, y 
registrarse a los concursos pueden llamar al 
teléfono 33-3883-4400, extensión 52354, o en la 
página oficial del Hospital Civil.
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Meridiano/Puerto Vallarta

Con el fin de mejorar el quehacer gubernamental 
y fortalecer las capacidades institucionales del 
municipio, este lunes se llevó a cabo la tercera 
evaluación de la Guía Consultiva de Desempeño 
Municipal a las diferentes dependencias y 
organismos del gobierno de Puerto Vallarta, bajo 
la coordinación de la Dirección de Desarrollo 

Institucional y el Instituto Tecnológico Superior 
de Jalisco en esta ciudad como organismo 
evaluador.

A nombre del alcalde interino, Francisco 
José Martínez Gil, el director de Desarrollo 
Institucional, Luis Enrique Hurtado Gomar, 
dio la bienvenida a los titulares y enlaces de las 
dependencias y organismos municipales, así 
como a los maestros y especialistas evaluadores, 
y confió en que esta evaluación arroje mejores 
resultados que las dos anteriores, para cumplir 
con los objetivos de este programa federal al que 
se adhirió el actual ayuntamiento.

Belén Carmina Mercado Hernández, jefa de 
Control y Seguimiento de la dependencia, explicó 
que esta evaluación consta de ocho módulos 
(Organización, Hacienda, Gestión del Territorio, 
Servicios Públicos, Medio Ambiente, Desarrollo 

Social, Desarrollo Económico y Gobierno Abierto), 
los cuales abarcan áreas estratégicas de la 
administración municipal.

Indicó que en las primeras dos evaluaciones, 
los resultados pasaron de un 32.17 en 2022, a un 
74.08 en el 2023, por lo que se mostró optimista en 
que en esta tercera evaluación, se logre superar el 
80 por ciento de cumplimiento de los indicadores 
establecidos en el programa, toda vez que los 

enlaces o titulares de las dependencias reunieron 
las evidencias necesarias para desahogar todos 
los puntos de la evaluación.

Cabe mencionar que la Guía Consultiva de 
Desempeño Municipal, es una herramienta 
diseñada por la Secretaría de Gobernación, a 
través del Instituto Nacional para el Federalismo 
y el Desarrollo Municipal (INAFED), con el 
propósito de contribuir al fortalecimiento de las 
capacidades institucionales de los municipios del 
país. 

Asimismo, busca convertirse en un 
instrumento de consulta indispensable para 
las autoridades municipales, que los auxilie 
para diagnosticar las condiciones de su gestión 
administrativa y los guíe para poner en práctica 
aquellas acciones que mejoren su desempeño, en 
beneficio de la calidad de vida de su población. 

A través de la Guía Consultiva de Desempeño Municipal

Evalúan gestión y desempeño 
de dependencias municipales

** Se trata de una herramienta que brinda el gobierno federal, a 
través del INAFED, que busca contribuir al fortalecimiento de las 
capacidades institucionales de los municipios del país

Habrá multas para los omisos

Solicita el Ayuntamiento de 
BadeBa a ganaderos mantener 

su ganado resguardado 
**  Con el fin de disminuir accidentes, se aplicarán multas a los 

dueños de ganado que esté suelto en la vía pública. 
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64 niños y niñas

Gradúa DIF Vallarta a 
becarios de CADIs 2023-2024

** La presidenta de la noble institución, Eugenia López Ventura, 
reiteró su apoyo incondicional con un organismo asistencial de 
corazón y puertas abiertas

Institución educativa y recreativa

Reinauguran 
Mi Nuevo Michin

** Este lunes se llevó a cabo la reinauguración del Acuario Michin 
bajo el lema de “Mi Nuevo Michin ya está aquí, el Acuario de la 
Ciudad”, al cual  se  le realizaron algunas remodelaciones de 
mejora en tecnología, ampliación de terraza y  nuevos juegos 
para las y los pequeñines.

Sobrevida pasó de 38 a más de 90 por ciento

IMSS salda deuda generacional 
con niñas y niños con cáncer

 � ** En la actual administración se expandió el modelo de OncoCREAN 
a 35 centros para brindar atención especializada a pacientes 
pediátricos oncológicos en su propia entidad y evitar traslados.

 � **  Se da seguimiento a más de 5 mil menores; se han efectuado 177 
trasplantes de médula ósea; 563 camas son destinadas para su 
atención exclusiva y más de 5 mil 600 médicos capacitados.

Proceso de interés público

Continúan trabajos de entrega-
recepción en Guadalajara

** La presidenta electa, Verónica Delgadillo, reconoció y escuchó a los 
bomberos tapatíos, les habló sobre el proyecto de gobierno que 
implementará a partir de octubre, para trabajar de la mano con la 
Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos

BURÓ DE CRÉDITO
Wolfgang Erhardt, Vocero Nacional de Buró de Crédito

Meridiano/Puerto vallarta

Con bailables, reconocimientos y entrega de 
constancias, el Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) de Puerto Vallarta clausuró 
la generación 2023-2024 de los CADIs; las y los 
63 becarios graduados, dieron muestra de los 
conocimientos y aprendizaje adquirido durante 
el último año en los cinco Centros Asistenciales 
para el Desarrollo Infantil que dirige el organismo 
asistencial.

“Compartimos con ustedes la felicidad que 
queda grabada en sus corazones de familia, a 
través de lo más sagrado: sus hijas e hijos”; la 
presidenta del Sistema DIF Vallarta, licenciada 
Eugenia López Ventura, felicitó también a las 
familias de la infancia graduada que se lleva 
aprendizaje y sabiduría, a quienes les refrendó 
su apoyo incondicional y la permanencia de una 
institución “de corazón y de puertas abiertas”.

El director general, Jorge Armando Escobell 
Fernández precisó que este logro es para las 
niñas y niños graduados pero también para sus 

familias y la sociedad vallartense, objetivos que 
se alcanzan con la dedicación responsable del 
personal multidisciplinario que atiende con 
humanismo en los CADIS.

Con la presencia de la Coordinadora General 
de CADIs, Eva González García, el personal 
técnico de los CADIs y las asistentes educativas 
recibieron el debido reconocimiento por su labor 
determinante en la vida de los infantes; en tanto 
que, las niñas y niños interpretaron bailables con 
el grado de complejidad propios de su edad, para 
lo cual sus maestras los prepararon con amor y 
dedicación.

El personal especializado en nutrición, 
psicología, física y pedagogía de los CADI Aurora, 
Centro, Coapinole, Ixtapa y Las Juntas, recalcaron 
que los centros asistenciales no son “guarderías” 
sino que trabajan en el desarrollo integral de 
las niñas y niños; aunado a que, con diversos 
programas los fortalece, empodera y ayuda a ser 
“sanos, fuertes y felices”, como lo manifiesta el 
lema del Programa “Blindy” y del “Club de la salud 
de la Niña y del Niño” entonado por los becarios.

Meridiano Bahía de Banderas

La Subdirección de Desarrollo Rural, en 
coordinación con la subdirección de Tránsito de 
Bahía de Banderas solicita a los ganaderos de la 
región mantener resguardados a sus animales, 
puesto que habrá multas para los dueños del 
ganado que se encuentre libre transitando por las 
calles del municipio.

El ganado en vía pública está regulado 
mediante el acuerdo que reforma diversas 
disposiciones del Reglamento de Tránsito para 
el municipio de Bahía de Banderas, publicado 
en el Periódico Oficial del gobierno del estado 
de Nayarit, con fecha del 17 de junio de 2021, 
mediante los artículos 92 Bis, 92 Ter y 92 Quater.  

Dicho acuerdo para el manejo del ganado en 
vía pública, busca disminuir accidentes viales, 
así como la contaminación que estos generan 
estando sueltos. Cabe mencionar que este tipo 
de animales se catalogan de dos formas: el 
ganado que se puede identificar a través del 
arete amarillo, o por la marca del fierro de 
herrar en su piel (es una obligación que todo 
animal tenga identificación), y el ganado que 
no trae ninguna identificación, el cual es 
llamado mostrenco.

  Para mantener la seguridad de la 
población, se pide a   la ciudadanía reportar 
la presencia de ganado en la vía pública, de 

esta manera, la subdirección de Tránsito y 
la subdirección de Desarrollo Rural, podrán 
dar el manejo adecuado a estos animales. 
Una vez que sea   identificado el propietario, 
se le cobrará la multa correspondiente y se 
le entregará el ganado, de no ser identificado 
el dueño, la o las vacas serán resguardadas en 
corrales destinados para ello, generando multas 
y recargos para el responsable. Así lo informó el 
director de Desarrollo Económico, Juan Gabriel 
Ávalos Lemus.

También indicó, que a través de diversas 
reuniones se ha trabajado en las estrategias para 

el control y el seguimiento de dicho acuerdo, 
así mismo, se ha informado a las cuatro 
asociaciones ganaderas, y a las dependencias 
estatales y federales de Desarrollo Rural, con 
el fin de que quienes tengan ganado tengan 
conocimiento sobre estas regulaciones.

Las multas serán calificadas a través del 
Juzgado Cívico para determinar las UMAS 
a pagar, dependiendo de la gravedad, sin 
embargo, el monto mínimo es de $1,484.00 
pesos. Finalizó Juan Gabriel Ávalos.

Para denuncias:    Subdirección de Transito y 
Vialidad, a los tel. 329 296 52 29 o 329 296 52 34
Subdirección de Desarrollo Rural: 329 295 32 11.

Las vacaciones
Me encanta tener vacaciones; si puedo pagar 
un viaje que padre. En caso contrario mejor 
empiezo a preparar mis finanzas para poder 
tomarlas en el próximo periodo o incluso año. 

Que padre que muchas personas vayan o ya 
estén disfrutando de unas lindas vacaciones. 
Me pregunto cuántas de ellas ahorraron para 
pagarlas sin la necesidad de tener que utilizar 
algún tipo de crédito y cuántas van a echar 
mano de un préstamo de nómina, préstamo 
personal o de la tarjeta de crédito.

Si pudiésemos pagar las vacaciones con la 
tarjeta de crédito y luego liquidar la compra 
sería lo mejor; ganamos puntos, millas o cash 
back además de un buen historial crediticio 
por haber pagado. Si las vacaciones vinieron 
en paquete todo incluido que mejor; la 
probabilidad de tener que hacer gastos no 
previstos disminuye mucho. 

Si no logramos pagar el mínimo a tiempo 
para no generar intereses o no somos 
totaleros, las vacaciones saldrán más caras 
por los intereses ordinarios de la tarjeta. Lo 
mismo si las adquirimos a meses sin intereses 
pero no pagamos adecuadamente el mínimo 
requerido para mantener esa promoción.

Para aprovechar tu tarjeta al máximo 
y para utilizarla correctamente necesitas 
conocer tu capacidad de endeudamiento con 
la ayuda de tu presupuesto. Si no lo haces, no 
lo actualizas y no lo respetes lo más probables 
es que tus consumos, es decir tu deuda, se 
salgan de control.

También es importante que conozcas con 
toda claridad tres fechas importantes en el 
estado de cuenta de tu tarjeta de crédito:

La fecha de inicio. La mayoría de las 
tarjetas de crédito llevan el registro de tus 
consumos a lo largo de periodos de 30 días. 
Por eso es muy importante conocer la fecha 
a partir del cual comienza a correr el periodo. 

La fecha de corte. Es la fecha en la que se 
completa un periodo de 30 días.

La fecha límite de pago. Es el último día en 
que puedes pagar el consumo realizado con la 
tarjeta de crédito en el periodo anterior.

Desde luego, al llegar la fecha límite de 
pago tienes al menos cuatro opciones de 
pago:

1.- Pagar sólo lo mínimo. De acuerdo al 

total de los consumos que hayas realizado en 
el mes la emisora de la tarjeta hace un cálculo 
de la cantidad mínima que necesitas cubrir 
para estar al corriente con el pago. Literal esta 
cantidad es la mínima que hay que pagar 
para quedar bien en el Buró de Crédito.

2.- Pagar más del mínimo. Si cubres una 
cantidad mayor al pago mínimo, la cantidad 
sobre la que se generarán intereses será 
menor. En este caso podrás pagar el adeudo 
en menor tiempo y la cantidad que pagarás 
al final será menor que si solo hubieras 
realizado los pagos mínimos.

3.- Pagar el mínimo para no generar 
intereses. Si pagas de esta manera quedará 
un saldo pendiente pero el pago habrá sido 
suficiente para que no se generen intereses. 
Esto es lo que realmente quieres; no pagar 
más por las compras por el hecho de haberte 
financiado con la tarjeta.

4.- Pagar la totalidad. Si pagas la totalidad 
de los consumos realizados durante el mes 
con la tarjeta de crédito tampoco tendrás que 
pagar intereses por ellos. Sin duda esto es lo 
que te traerá mayor tranquilidad. 

Recuerda que todas tus decisiones en 
el manejo y pago de tu tarjeta de crédito se 
verán reflejadas en tu Reporte de Crédito 
en Buró de Crédito, por lo que conviene ser 
siempre un pagador puntual. Si te atrasaste 
en alguno de tus pagos, ponte al corriente 
lo más pronto posible para que entonces se 
pueda actualizar tu información en Buró 
de Crédito a más tardar en 10 días naturales 
y aparezcas nuevamente como alguien 
que está al corriente en sus pagos. Si sigues 
esa tendencia positiva de pago volverás a 
recuperar la confianza de los otorgantes de 
crédito.

Si no puedes ya pagar ni el mínimo 
requerido a tiempo, no esperes más y acude 
a tu banco por ayuda. De preferencia busca 
una reestructura de tu tarjeta de crédito: te 
congelan la tarjeta para que ya no le sumes 
más deuda, te hacen un plan de pagos y 
cuando bajes tu nivel de endeudamiento a 
uno más sano te la descongelan para que la 
puedes utilizar de nuevo. Si reestructuras tu 
tarjeta, se pondrá una clave de observación 
den tu Reporte de Crédito para actualizar el 
estado de tu producto.

Meridiano/Guadalajara

El Acuario Michin Guadalajara es una 
institución educativa, científica, cultural y 
recreativa que tiene como finalidad proteger 
y conservar la biodiversidad acuática, 
promoviendo su conocimiento a través 
de actividades educativas, exhibiciones 
permanentes y temporales que en varias 
ocasiones recibe de manera gratuita a 

los grupos prioritarios de población en 
coordinación con el sistema DIF Jalisco. El 
director general del organismo estatal, Lucio 
Miranda Robles, junto al presidente interino 
de Guadalajara, Francisco Ramírez Salcido y 
Verónica Delgadillo, alcaldesa electa y más 
invitados especiales, realizaron un recorrido 
por sus instalaciones renovadas constando 
la diversidad de más de 300 especies y 20 mil 
ejemplares marinos y aéreos.

Meridiano/A. Quadratin
La presidenta electa, Verónica 
Delgadillo, y el alcalde interino, 
Francisco Ramírez Salcido, se 
reunieron con personal de la 
Coordinación Municipal de 
Protección Civil y Bomberos 
en la Base 5 de Bomberos 
Guadalajara.

Lo anterior como parte de los 
trabajos de entrega-recepción, 
que hoy tocó reunión con el 
Heroico Cuerpo de Bomberos 
encabezados por el comandante, 
Sergio Ramírez López, 
Coordinador Intermunicipal 
de Protección Civil y Bomberos 
de Guadalajara y Zapopan, 
y Luis Arturo García Pulido, 
Coordinador Municipal de 
Protección Civil y Bomberos de 

Guadalajara, donde presentaron 
los avances del plan estratégico 
de la corporación, los cuales 
que se han cumplido durante la 
Administración, también dieron 
cuenta de los trabajos que se 
continuarán desarrollando en 
los próximos meses.

La presidenta electa, 
Verónica Delgadillo, reconoció 
y escuchó a los bomberos 
tapatíos, les habló sobre el 
proyecto de gobierno que 
implementará a partir de 
octubre, para trabajar de la 
mano con la Coordinación 
Municipal de Protección Civil 
y Bomberos bajo la premisa de 
que Guadalajara sea la ciudad 
que nos cuida y la ciudad que 
cuidamos.

Por su parte, Francisco 
Ramírez Salcido, Presidente 
Municipal Interino de 
Guadalajara, reconoció la labor 
profesional y el liderazgo del 
Comandante Arturo García 
Pulido al frente de la institución, 
así como la entrega y dedicación 
de los mandos y oficiales de la 
Coordinación Municipal.

La entrega-recepción se 
trata de un procedimiento 
administrativo de interés 
público, de cumplimiento 
obligatorio y formal, de quien 
concluye su responsabilidad 
en la función pública y hace 
entrega del despacho a su 
cargo al servidor o servidora 
pública que dé continuidad a 
sus funciones

Redacción

La actual administración del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) saldó una deuda 
generacional con las niñas y niños con cáncer 
derechohabientes al promover diversas acciones 
en materia de infraestructura, tratamientos 
innovadores, trasplantes, capacitación, atención 
con calidad y humanismo, que ha permitido 
incrementar su sobrevida en más de 90 por ciento.

El doctor Enrique López Aguilar, titular de la 
Coordinación Nacional de Oncología, destacó 
que antes de 2019 en nuestro país la sobrevida 
de pacientes pediátricos oncológicos era 
apenas de 38 por ciento, “el Mtro. Zoé Robledo, 
incidió directamente en encabezar un trabajo 
coordinador, pensado en homologar los mejores 
tratamientos y protocolos a cada niña, niño, joven 
y caminar, además de caminar hacia una medicina 
de precisión”.

Resaltó que entre los principales legados para 
la transformación institucional en la atención 
de niñas y niños con cáncer fue la instrucción del 
director general del IMSS, Zoé Robledo, para crear 
la Coordinación Nacional de Oncología, desde la 
cual se instrumentan programas y estrategias 
que tienen como fin último dar mayor esperanza 
de vida a más de 5 mil niños en seguimiento; la 
Coordinación se puso en marcha en octubre de 
2020, mientras se enfrentaba la pandemia de 
COVID.

El titular del Seguro Social también instruyó 
que el número de Centros de Referencia Estatal 
para la Atención del Niño y de la Niña con Cáncer 
(OncoCREAN) pasara de cuatro a 35, a fin de contar 
con una instalación de alta especialidad en la 
atención de pacientes pediátricos oncológicos 
en hospitales de Segundo o Tercer nivel en cada 
entidad; en el caso de Chihuahua, Sonora y 
Veracruz, tienen dos Centros por su extensión 
geográfica y la alta demanda del servicio.

“Lo que se ha hecho ha sido realmente 
grandioso, es un parteaguas en el tratamiento de 
niñas y niños con cáncer no solo en México sino 
a nivel internacional, en muchos países quieren 
copiar el modelo OncoCREAN, de América Latina y 
Estados Unidos nos buscan, pero somos cautelosos 
con nuestros datos; la cantidad de niños y la data 
base de la institución es impresionante”, resaltó.

El doctor López Aguilar añadió que la 
estrategia se consolida con la implementación 
de unidades funcionales satélite en cada Hospital 
General de Zona, a fin de resolver complicaciones 
como sepsis o hemorragias -principal causa de 
fallecimiento-, estabilizar a pacientes y brindar 
algunos tratamientos en la unidad médica más 
cercana a su domicilio, sin necesidad de acudir 
al OncoCREAN salvo una urgencia médica o 
protocolo especializado.

Apuntó que respecto a la letalidad del cáncer 
y en particular de leucemia, que representan el 
mayor número de casos, disminuyo en forma 

importante “en 2022 era del 22 por ciento, esto 
es que de cada 100 pacientes fallecían 22; el año 
pasado bajó a 7.8 por ciento y en este 2024 se redujo 
a 1.6 por ciento. Además se localizó que la mayor 
mortalidad se presentaba en los días 20 a 30 del 
inicio del tratamiento, por lo que se fortaleció la 
capacidad de respuesta ante las complicaciones”.

Subrayó que otro de los principales legados 
para pacientes pediátricos oncológicos fue la 
puesta en marcha del Laboratorio de Citómica 
de Cáncer Infantil en el Centro de Investigación 
Biomédica de Oriente (CIBIOR), en el cual se reciben 
pruebas especializadas para el diagnóstico de 
leucemia infantil de los 35 Centros de Referencia 
Estatal, mismas que son analizadas para el envío 
de resultados de forma rápida, a fin de iniciar 
tratamiento en los primeros días del diagnóstico.

Destacó que otro de los legados de la actual 
administración consistió en aumentar los 
trasplantes de médula ósea; se han realizado 177 
en Unidades Médicas de Alta Especialidad (UMAE) 
de los Centros Médicos Nacionales La Raza y Siglo 
XXI; Monterrey, Puebla y Torreón; próximamente 
también se efectuarán en el Hospital General 
Regional No. 1 “Carlos Mc Gregor Sánchez Navarro” 
de la Ciudad de México y será el primer hospital de 
Segundo Nivel de atención.

Dijo que se ha impulsado la Telemedicina para 
impulsar la capacitación de los médico oncólogos 
y pediatras, para lo cual se han realizado 160 
sesiones virtuales en las que participan directivos, 
médicos oncólogos y pediatras que laboran en los 
OncoCREAN, en particular los más jóvenes, a fin 
de discutir los casos complejos y decidir en forma 
conjunta los mejores tratamientos.

En materia de capacitación, el titular de la 
Coordinación Nacional de Oncología expuso que 
más de 5 mil 600 médicos han sido capacitados en 
las principales estrategias que se han impulsado 
en la actual administración: Escala de Valoración 
de Alerta Temprana (EVAT), herramienta que 
permite el reconocimiento temprano de deterioro 
clínico en pacientes hospitalizados; Hora Dorada 
para la detección oportuna de menores con 
neutropenia y fiebre, entre otros.

Señaló que se han destinado 563 camas 
y cunas para el uso de pacientes pediátricos 
oncológicos de los OncoCREAN en las áreas de 
Hematología y Oncología Pediátrica, además 
de cuartos aislados y la adecuación de espacios 
exclusivos con la estrategia “Tu eres magia” que 
permite a los menores transitar la enfermedad 
de una forma amable y con esperanza, al utilizar 
elementos como pijamas de Pertenencia, collares 
de la fortaleza, cojín del espíritu y muñeco de la 
sabiduría.

“El legado que nuestro director general y el 
Seguro Social deja es una total transformación en 
la atención de nuestros niños con cáncer que ya 
no tiene marcha atrás, cada día tiene que ser más 
y mejor; nuestro gran legado es haber impactado 
de manera irreversible en la sobrevida de nuestros 
niños con cáncer en México”, enfatizó
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EN EL PRI NO ENTIENDEN QUE NO ENTIENDEN

Los Capitales
Digitaliza el SAT servicio en comercio exterior, para acelerar 

transacciones
Édgar González Martínez

 � Los resultados de la pasada 
elección en Jalisco y en México, 
son los más pobres que ha 
arrojado el PRI en toda su 
historia. Pero contrario a 
hacer una pausa para revisar 
dónde se está fallando, qué 
es lo que se ha hecho mal, 
por dónde volver a comenzar 
o desde qué punto corregir 
y modificar la dirección, se 
sienten triunfadores y hasta 
festejan.

Mientras el dirigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, Alejandro 
Moreno ‘Alito’ comete una serie de atropellos 
incurriendo en prácticas que han provocado 
no extrañar al viejo PRI, para obtener una 
reelección, en Jalisco también hacen de las 
suyas.
Y refiero lo anterior, porque según 
trasciende, existen serias inconformidades, 
recriminaciones y fuertes reclamos a la 
dirigencia estatal priista que de forma real 
lidera la excandidata a la gubernatura de 
Jalisco, Laura Haro Ramírez, quien en la 
práctica, realmente nunca se apartó de la 
dirigencia y continúa tomando las decisiones, 
por más que hizo la pantomima de solicitar 
licencia al cargo para contender por la 
candidatura de la coalición Fuerza y Corazón 
por Jalisco.
  Las malas prácticas de Alito, sus trampas, 
y marrullerías, han sido bien aprendidas 
en territorio jalisciense por sus actuales 
correligionarios, aunque no omito señalar 
algunas pocas distinguidas excepciones.
Baste recordar la canallada que le hicieron 
a quien debió quedar como encargado de 
despacho ante la solicitud de licencia de Laura 
Haro, y me refiero al ex diputado local y federal 
y ex presidente municipal de Arandas en 
dos ocasiones, Omar Hernández Hernández, 
quien de manera natural debió asumir el 
cargo en su calidad de secretario general del 
partido, habiendo sido electo en fórmula para 
el mismo periodo de responsabilidad que la 
presidenta, tal como lo marcan los estatutos.
Pero según refieren mismos militantes 
priistas,   en un movimiento truculento, 
el dirigente nacional Alejandro Moreno 
en complicidad con la propia Laura Haro, 
forzaron -al puro estilo gangsteril- una 

negociación al momento de generarse la 
licencia de la presidenta, mediante la cual se le 
ofreció, o se le aseguró a Hernández, ocuparía 
un lugar privilegiado en la lista de candidatos 
a diputados, sean locales o federales, por la 
vía de la representación proporcional para 
acceder a buscar un cargo parlamentario.
Ahora se dice que no fue así, que simplemente 
fue forzado, y con una promesa vana. El caso 
es que, ya hace tiempo que Omar Hernández 
renunció al no obtener ninguna posición. 
Queda la duda si fue una negociación o una 
imposición forzada, o un simple apretón de 
tuercas.
A estas alturas ya da lo mismo, sin embargo, 
dentro de todo este asunto, quien ocupó la 
dirigencia por prelación fue el secretario 
de organización, José Antonio Padilla, un 
joven de muy escasa trayectoria, corta 
militancia, y prácticamente nula formación 
política, quien de repente se vio investido 
de tal responsabilidad, pero que, reiteramos, 
nunca realmente la ejerció, porque la ahora 
excandidata Haro Ramírez jamás le permitió 
hacerlo, sino que ella misma dirigía al partido 
en su campaña mientras hacía proselitismo.
En fin, el señalamiento que se hace es 
de incumplimiento de compromisos, y 
partiendo de que cuando fue impuesta la 
dirigencia estatal por Alito Moreno, el primer 
compromiso fue no aspirar a ninguna 
candidatura, cuestión que dejó de lado, pero, 

más aún, ha sido una dirigencia que ha sido 
señalada por su desaseo, su falta de atención 
a los cuadros políticos, a la clase señera 
tradicional y a los sectores, lo que ha provocado 
una desbandada fuerte, y el resultado que 
ya conocemos de una disminución crasa 
del número de electores que votaron por 
este partido, así como las escasas posiciones 
que obtuvieron, no obstante que presumen 
fueron bastantes en lo municipal, se trata 
de municipios pequeños y solamente tres 
posiciones en el ámbito legislativo local, 
siendo la primera ocasión en la historia 
política contemporánea del priismo que 
no cuenta con un solo legislador federal, ni 
miembro de la Cámara de Diputados, ni en 
el Senado, es decir, ningún priista originario 
o avecindado o trabajando por el priismo de 
Jalisco.
El colofón de esta reyerta se da cuando voces 
que señalan no estar de acuerdo con la forma 
en que se eligieron los integrantes de la 
Delegación de Jalisco a la Asamblea Nacional 
reciente del PRI, y que fueron apartados con 
un criterio poco claro, fueron reprendidos 
al estilo del propio Moreno Cárdenas, por 
el encargado de despacho del PRI Jalisco, el 
muchacho Padilla, quien de forma irreverente 
contestó con una agresión y con índice de 
fuego, un reclamo que Miguel Castro Reynoso 
hizo a través de su cuenta de X antes Twitter. 
Miguel, con todas las credenciales que le 

respaldaban, habiendo sido dos veces alcalde 
de Tlaquepaque, diputado local y coordinador 
de la fracción priista en el Congreso del 
Estado, y expresidente del PRI municipal 
de Guadalajara, así como de la Fundación 
Colosio en la entidad, escribió:
“De lo que ha pasado con el partido los priistas 
somos responsables, de las decisiones de los 
últimos tiempos lo son las dirigencias y sus 
asambleístas, es inadmisible e inexplicable, 
no hay razones ni argumentos válidos para lo 
que hicieron con nuestro partido”.
El duro pero acertado comentario no 
pudo ser debatido por Padilla, quien 
al estilo también de Alito Moreno, sin 
responder las réplicas con argumentos, 
con planteamientos bien fundados, lo hizo 
señalando cuestiones distintas, siendo que 
le recriminó un supuesto mal manejo y 
desaseo del uso de los recursos durante su 
campaña de 2018.
Esto originó, entre otros personajes que 
le reprocharon su indolencia a Padilla, la 
salida a escena en defensa de Miguel Castro 
de Ramiro Hernández García, ex senador 
de la República, ex alcalde de Guadalajara, 
varias veces diputado local y federal, y 
en dos ocasiones presidente del Comité 
Estatal del PRI, quien también sabemos 
fue excluido de la lista de integrantes de la 
delegación jalisciense priista a la asamblea 
nacional, que como trascendió en medios 
de comunicación, modificó estatutos y está 
siendo impugnada. El argumento para no 
convocar a Hernández García, fue que no le 
sería dócil a la dirigencia estatal y nacional 
priista.
Así las cosas, mientras Alito se envalentona 
y hace acusaciones sin sentido a personajes 
de la talla de Manlio Fabio Beltrones, 
a quien prácticamente responsabilizó 
del asesinato de Luis Donaldo Colosio; a 
Francisco Labastida Ochoa, a Dulce María 
Sauri Riancho, a Miguel Ángel Osorio Chong 
y Aurelio Nuño, entre otros, el joven Antonio 
Padilla, quiere alzar la voz a quienes 
verdaderamente rindieron buenas cuentas 
al priismo jalisciense.
Urge que alguien ubique a ese tal Padilla 
y a la propia Laura Haro, quienes en días 
pasados se atrevieron a festejar con bombo 
y platillo en una gran fiesta, los resultados 
de la pasada elección.
Opinión.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1

La digitalización de trámites en el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) busca 
contribuir al desarrollo del país y fortalecer 
la competitividad de las empresas, aseguró el 
maestro Erick Jiménez Reyes, Administrador 
General de Auditoría de Comercio Exterior del 
SAT. “En general, todo lo que tiene que ver con 
el SAT se está digitalizando, y en la parte de 
comercio exterior estamos buscando que todos 
los trámites se incorporen a la Ventanilla Única 
de Comercio Exterior (VUCEM). Prácticamente 
ya nada se presente en papel y todo se hace por 
internet”, precisó.
Durante su participación en el LXXXIV Congreso Nacional de Agentes Aduanales, destacó que 

nuestro país es pionero en Latinoamérica en la 
implementación del programa de certificación 
Operador Económico Autorizado (OEA), y 
precisó que actualmente hay 957 empresas OEA, 
las cuales representaron 57% de las operaciones 
de comercio exterior a nivel nacional en el 
ejercicio fiscal 2023, de las cuales 61% son 
importadores o exportadores, 20% agentes 
aduanales, 17% autotransportistas y 2% otros.
Jiménez Reyes reconoció el trabajo que realizan 
los agentes aduanales, quienes desde 2014 se 
incorporaron al programa OEA, convirtiéndose 
en pieza clave para el comercio internacional 
al representar legalmente a las empresas para 
que puedan exportar o importar mercancías de 
forma segura y fortalecer las cadenas de valor. 
Indicó que, a la fecha, se encuentran inscritos 
189 agentes aduanales en el Registro del 
Esquema de Certificación de Empresas (RECE), 
en la modalidad Socio Comercial Certificado.
Mala gestión del agua genera inundaciones: 
Moctezuma Barragán.
La mala gestión de los recursos hidráulicos, 
como la sobre explotación de mantos friáticos y 
la falta de mantenimiento a la red ha generado 
que en zonas en las que hace un mes sufríamos 
por la sequía, hoy enfrentemos inundaciones 
y grandes daños en un escenario de crisis 
hidráulica que aún podría generar un colapso 
del sistema Cutzamala.
A lo largo del primer semestre del año, Pedro 

Moctezuma Barragán, secretario del Agua del 
Estado de México ha instrumentado un modelo 
social en el manejo y administración del agua 
que se basa en involucrar a la sociedad en todas 
las acciones que se llevan a cabo con el propósito 
de que no solo valoren y cuiden el vital líquido; 
sino que sean escuchados todos los sectores y 
participen en la recuperación y explotación de 
los mantos y reservas hidráulicas.
Eurofarma es la primera de AL en unirse a la 
Digital Therapeutics Alliance (DTA).
La farmacéutica brasileña con operaciones en 
22 países y líder en inversiones en innovación 
en Brasil ha anunciado su afiliación a la Digital 
Therapeutics Alliance (DTA), una organización 
sin fines de lucro que busca avanzar en el 
desarrollo de soluciones terapéuticas digitales 
para apoyar la transformación del sistema 
de salud global. Esta afiliación marca un hito 
al ser la primera vez que una multinacional 
farmacéutica de América Latina se une a esta 
entidad.
“Este paso es significativo para nosotros, ya que 
nos acerca a las principales empresas de terapia 
digital del mundo, identificando oportunidades 
de colaboración y negocios que beneficien a los 
pacientes en América Latina”, comentó Érica de 
Menezes, gerente de EurON Ventures, la división 
de corporate venture de Eurofarma encargada 
de inversiones en startups.  Fundada en 2017, 
la DTA congrega a compañías farmacéuticas 
globales, healthtechs, aseguradoras de salud y 

otras organizaciones del sector para mejorar 
la comprensión y facilitar el desarrollo, 
aprobación regulatoria y comercialización de 
innovaciones en terapia digital.
Innovación y fortalecimiento de la cultura 
bursátil en la BMV.
El Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo BMV), 
lanzó una nueva actualización para BolsApp, su 
aplicación móvil totalmente gratuita, permite a 
todas las personas interactuar con contenidos e 
información de forma digital y formar parte de 
la comunidad financiera del país.
BolsApp 2.0, presenta tres cambios importantes 
dentro de la aplicación:
●       Sección “Análisis”, en donde el usuario 
podrá tener acceso a artículos publicados por 
expertos de las casas de bolsa y firmas dedicadas 
al análisis financiero sobre temas relacionados 
a inflación, tipo de cambio, tasas de interés y 
análisis de sector entre otros.
●       Sección de “Comunidad”, en la que todos los 
usuarios podrán interactuar y publicar temas 
de interés con la finalidad de dar a conocer 
diferentes puntos de vista, opiniones y generar 
interacción con los diversos tipos de perfiles 
que participan dentro de la aplicación.
●       Como tercer aspecto y con el fin de que 
los usuarios puedan disfrutar de una mejor 
interacción, se agregaron las reacciones y 
comentarios en todas las publicaciones de 
BolsApp 2.0, permitiendo que las personas 
compartan puntos de vista.
“En Grupo BMV creemos firmemente en 
fomentar la cultura financiera en nuestro país, 
y las herramientas tecnológicas nos permiten 
continuar innovando para que las personas 
puedan tener acceso a la información. BolsApp 
2.0 es un proyecto más de nuestra apuesta por la 
innovación digital y estamos seguros que será de 
gran valor para todos los usuarios.”, comentó Juan 
Manuel Olivo, director de Promoción y Emisoras.

loscapitales@yahoo.com.mx
www.agendadeinversiones.com.mx
Twitter: @Edgar4712

Da seguridad y certeza

Ahorro para el retiro, hoy sí es 
confiable: gobernador Navarro

**La presidenta del Fondo de Ahorro Nayarit, Maribel Lares 
Coronado, desglosó que ahora cada trabajador sabe cuánto tiene 
de ahorro, qué cantidad de ganancia obtuvo al momento de la 
consulta 

** “Quiero ser el gobernador que fue consecuente a la exigencia 
que teníamos; sé que nos queda mucho por recorrer, pero tengo 
mucha fe y mucha confianza porque esa nunca la pierdo”, dijo 
Navarro Quintero 

Régimen de inversión concreto

Intocable el Fondo de 
Ahorro Nayarit: Razú Aznar 

 � “El fondo de ahorro está muy definido y para poder hacer con 
esos recursos otra cosa que no sea aplicarlo en el fondo de retiro, 
tendrían que cerrarlo, por lo menos mientras estemos nosotros al 
frente”, declaró director general de Afore XXI Banorte

A través del CECAP

Impulsa el DIF la autosuficiencia laboral
Manuel Alejandro, de 22 años, se graduó como capturista de 

datos, Manuel, quien vive con un retraso psicomotor, se siente 
inmensamente orgulloso de su logro y agradece al DIF Nayarit  el 
apoyo

Para recuperación de praderas

Benefician a pueblos originarios 
nayaritas con viveros de nopal forrajero

** La iniciativa contó con una inversión de 40.8 millones de pesos, 
que se aplicaron de 2021 a 2023 para impulsar los proyectos 
estratégicos como el establecimiento de parcelas de nopal 
forrajero sin espinas

Redacción

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, encabezó la reunión 
denominada Recuperación de saldos históricos 
e inicio de consultas con el FAN, el bienestar del 
futuro lo construimos hoy, con la presencia del 
presidente de la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR), Julio César 
Cervantes Parra, así como del director general de 
Afore XXI Banorte, David Razú Aznar.

El secretario de Administración y Finanzas, 
Julio César López Ruelas, destacó que la 
situación que prevalecía antes de la nueva Ley 
de Fondo de Pensiones, era que los recursos eran 
administrados como una bolsa donde se captaban 
las aportaciones del patrón y los trabajadores y 
nadie sabía cuánto era lo que tenía, de tal forma 
que el dinero fue desapareciendo al utilizarse 
para pagar la pensión de los trabajadores que se 
iban jubilando y pensionando, por lo que estaba 
en riesgo la capacidad del estado para cubrir la 
pensión de los propios trabajadores, por ello; 
es que el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, puso en marcha este nuevo 
sistema que garantice que todos los trabajadores 
en el futuro, puedan ejercer su derecho a una 
pensión digna.

En este encuentro, la presidenta del Fondo 
de Ahorro Nayarit (FAN), Maribel Lares Coronado, 
explicó puntualmente, cómo es esta nueva forma 
de dar seguridad para las y los nayaritas en sus 
ahorros, desglosó que ahora cada trabajador sabe 
cuánto tiene de ahorro, qué cantidad de ganancia 
obtuvo al momento de la consulta y muchos 
otros beneficios más, que anteriormente eran 
desconocidos para la base laboral gubernamental.

Cervantes Parra por su parte, reconoció la 
visión y estrategia del doctor Navarro Quintero, 
por mantener una búsqueda permanente de 

transparencia, honestidad y sustentabilidad 
para que las y los trabajadores que se retiren en 
próximos años, puedan hacerlo con tranquilidad 
absoluta y el respaldo firme de sus ahorros que les 
ayudarán a transitar en una etapa de vida ya sin 
presión laboral.

En su intervención el jefe del Ejecutivo estatal, 
se congratuló de haber dado este importante paso 
para la burocracia: “Vamos en una ruta en la que 
también lo que ustedes decidieron, la propuesta 
de nosotros, lo que es el Fondo Soberano, vamos 
en una ruta de consolidación. Pronto, muy pronto, 
porque ya firmamos lo que teníamos que hacer, 
ya pronto, habrán de entrar los primeros 400 
millones de pesos a ese fondo, a ese fondo; 400 
millones de pesos que son intocables, que son 
intocables, porque a los muchachos en el futuro 
hay que dejarles también márgenes para que 
vivan”.

Con la puntualidad que distingue al 
mandatario nayarita, expresó lo siguiente: 
“No quiero ser el gobernador que no heredó 
patrimonio, pero sí heredó deudas. Quiero ser el 
gobernador que fue consecuente a la exigencia 
que teníamos; sé que nos queda mucho por 
recorrer, pero tengo mucha fe y mucha confianza 
porque esa nunca la pierdo, en que habremos 
de seguir avanzando, por tener como lo hemos 
dicho, un estado que nos representa orgullo, un 
estado que nos representa honor, un estado que 
nos representa dignidad, y el año que entra, un 
estado que nos significa pasión. Un estado que 
tiene mucho por crecer, tanto como la emoción, el 
coraje y la pasión que tengamos nosotros”.

Agradeció la presencia de la secretaria general 
de Gobierno, Rocío Esther González García, del 
secretario de Administración y Finanzas, Julio 
César López Ruelas, así como de integrantes del 
gabinete legal y ampliado y de representantes de 
los medios de comunicación.

Fernando y Yuvenia Ulloa 

David Razú Aznar, director general de Afore XXI 
Banorte, en entrevista para Meridiano de Nayarit, 
informó que los recursos que se encuentran 
depositados en el Fondo de Ahorro Nayarit (FAN) 
bajo ninguna circunstancia se pueden utilizar 
para realizar acciones financieras a favor de una 
empresa o un gobierno. 

Explicó que el recurso de FAN no se puede 
tocar porque tiene un régimen de inversión muy 
concreto: “Solamente puede dedicarse a lo que 
tiene que ver con buscar los mejores  rendimientos, 
pero además, la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR) está revisando 
permanentemente lo que se está invirtiendo, 
no hay discrecionalidad, nadie le puede hablar 
al Fondo de Ahorro Nayarit  y decir; oiga es que 

mire fíjese que necesitamos una lana, para ésto 
o para lo otro, eso definitivamente no se puede 
hacer, el fondo de ahorro está muy definido y 
para poder hacer con esos recursos otra cosa que 
no sea aplicarlo en el fondo de retiro, tendrían 
que cerrarlo, por lo menos mientras estemos 
nosotros al frente”. 

En este mismo contexto, el director general 
de Afore XXI Banorte,  aseveró que el Fondo de 
Ahorro Nayarit (FAN) es una figura bastante 
innovadora: “Y creo que van a encontrar con este 
sistema de pensión una fortaleza en sus ahorros 
todos los trabajadores”. 

Al preguntarle a David Razú Aznar si el Fondo 
de Ahorro Nayarit fue un acierto por parte del 
gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, el 
director general de Afore XXI Banorte respondió: 
“Sin duda alguna y yo estoy convencido de eso”.  

Redacción

En el Sistema DIF Nayarit, presidido por la 
doctora Beatriz Estrada Martínez, la inclusión y la 
capacitación son pilares fundamentales. A través 
del Centro de Capacitación (CECAP), las personas 
tienen la oportunidad de adquirir nuevas 
habilidades que les permiten ser autosuficientes 
en el mundo laboral.

Uno de los casos más inspiradores es el de 
Manuel Alejandro Cárdenas García, de 22 años, 
quien se graduó como capturista de datos de 
la generación agosto 2023 -junio 2024. Manuel, 
quien vive con un retraso psicomotor, se siente 
inmensamente orgulloso de su logro y agradece al 
DIF Nayarit por el apoyo y las enseñanzas recibidas.

“Me siento orgulloso de llegar a este punto, 
de recibir un diploma, de lo que va a ser como 
un ejemplo para muchos más, que sí se puede 
lograr. Me trataron excelente, me supieron apoyar 
y me enseñaron muchas cosas, una de ellas es 
responsabilidad y disciplina. Les agradezco por 
la oportunidad que me dieron, la experiencia 
que viví fue muy bonita, muy agradable, no tengo 
palabras para agradecerle por tanto apoyo que me 
brindaron todo este año que estuve estudiando, 

gracias a la señora presidenta, no tengo palabras 
para expresar mi agradecimiento de lograr estar 
hoy aquí”, compartió Manuel emocionado.

La señora Blanca Estela García Andrade, mamá 
de Manuel, también expresó su gratitud hacia el 
DIF estatal por la oportunidad que se le dio a su 
hijo al recibir una beca del 100 por ciento, que le 
permitió completar sus estudios.

“Esta es una gran oportunidad para todos y 
más para este tipo de personas, que haya inclusión, 
para que ellos puedan tener una mejor calidad 
de vida. Manuel me tiene súper sorprendida, 
porque creció mucho mentalmente, agarró 
responsabilidad, madurez y está muy claro en lo 
que quiere hacer. Quiero darle las gracias porque 
en primer lugar, a él lo becaron, le dieron el 100%, 
y me dio oportunidad de que lograra este proyecto, 
gracias”, concluyó la señora Blanca.

En la ceremonia de clausura, 46 estudiantes, 
incluyendo a Manuel, recibieron sus constancias 
con validez oficial. Este documento les permitirá 
seguir estudiando, especializarse, encontrar 
nuevas opciones de empleo, iniciar sus propios 
negocios o desempeñar con mayor eficiencia sus 
empleos actuales, asegurando un futuro mejor 
para ellos y sus familias.

Redacción
El desarrollo del proyecto intensivo de viveros de 
nopal forrajero, ejecutado a través de la Comisión 
Nacional de Zonas Áridas (Conaza), le ha permitido 
a 18 entidades federativas y la Comarca Lagunera 
contar con insumos para enfrentar la escasez 
hídrica, atender sus actividades pecuarias e 
incrementar el valor catastral de 441.3 hectáreas, 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural.

Este modelo productivo también ha contribuido 
a paliar la falta de alimento para ganado y funge 
como fuente de ingresos y bienestar para las 
comunidades de las zonas áridas y semiáridas de 
estas entidades, apuntó.

La iniciativa contó con una inversión de 40.8 
millones de pesos, que se aplicaron de 2021 a 
2023 para impulsar los proyectos estratégicos 
Establecimiento de parcelas de nopal forrajero 
sin espinas y Establecimiento de viveros para 
multiplicación de cladodios de nopal forrajero 
en zonas áridas de México, resaltó la dependencia 
federal.

Abundó que con asistencia técnica y la entrega 
de apoyos económicos directos se logró cultivar 
441.3 hectáreas de este forraje, de las que 119.88 
hectáreas fueron bajo la modalidad de riego y 321.42 
hectáreas de temporal, e incluso se incrementó su 
valor catastral durante ese lapso.

Lo anterior benefició a 610 productores, 
ubicados en 402 localidades de la Comarca 
Lagunera y los estados de Aguascalientes, Baja 
California, Baja California Sur, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, 
Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, 
Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas, precisó.

Resaltó que en 2023 se apoyó a 267 productores 
de la cactácea, de los que 81 por ciento fueron 
integrantes de los pueblos y comunidades indígenas 
Wixarika, Na’yeri, Odam y Meshikan’, pertenecientes 

a la Sierra Madre Occidental de Durango, Nayarit y 
Jalisco; Rarámuri, de la Sierra Madre Occidental de 
Chihuahua;  Yoreme, Mayo, Yaquis y Guarijíos, de 
Sonora; Yumano, del norte de Baja California, y de los 
municipios de Mexticacan y Cañadas de Obregón, en 
Jalisco.

Todos los agricultores recibieron capacitación 
y acompañamiento técnico para la ubicación de 
los predios, la revisión en la calidad del material 
vegetativo, la preparación de los terrenos y el diseño 
de las plantaciones, entre otros, informó Agricultura.

Las bondades del nopal forrajero sin espinas
La Secretaría de Agricultura subrayó que el nopal 

forrajero sin espinas representa una alternativa 
como alimento para el ganado ante la baja o nula 
precipitación pluvial en zonas áridas y semiáridas 
del territorio nacional, principalmente.

La cactácea requiere mínimos cuidados y baja 
inversión en su manejo agronómico. Además, favorece 
a la retención y la recuperación de praderas y suelos 
degradados, resaltó.

Al contar con forraje disponible para todo el año, 
indicó, los productores están en condiciones de reducir 
la mortandad de su ganado en las épocas de sequía y, 
a su vez, obtener mayores ingresos por las ventas de 
productos lácteos y carne.

La Secretaría de Agricultura remarcó que las 
parcelas de esta variedad de cactus funcionan como 
viveros de multiplicación y espacios de demostración 
de la tecnología de producción, con la finalidad 
de potencializar sus bondades y extenderse a más 
productores del país.

Luego de dos años de la plantación, los productores 
comienzan a cosechar pencas de buena calidad para la 
suplementación alimenticia del ganado y a disminuir 
la compra de forraje.

Incluso, agregó, con sus cultivos de nopal los 
agricultores están en condiciones de generar semilla 
agronómica para ser comercializadas y acrecentar los 
ingresos que les reportan sus unidades de producción.
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NUESTRAS PLUMAS
Volantín
Por Salvador Cosío Gaona
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A través de la Guía Consultiva de Desempeño Municipal

Evalúan gestión y desempeño 
de dependencias municipales

Se trata de una herramienta que brinda el gobierno federal, a través del INAFED, que busca 
contribuir al fortalecimiento de las capacidades institucionales de los municipios del país

Meridiano/Puerto Vallarta.- Con el fin de 
mejorar el quehacer gubernamental y 
fortalecer las capacidades institucionales 
del municipio, este lunes se llevó a cabo la 

tercera evaluación de la Guía Consultiva 
de Desempeño Municipal a las diferentes 
dependencias y organismos del gobierno 
de Puerto Vallarta, bajo la coordinación 

de la Dirección de Desarrollo Institucional 
y el Instituto Tecnológico Superior de 
Jalisco en esta ciudad como organismo 
evaluador.

En el Hotel Escuela de la Universidad Tecnológica 

Éxito en  las bodas 
colectivas en Bahía 

de Banderas
La presidenta municipal Lía Castro Díaz de León fue 
testigo del enlace de las parejas.

 
Meridiano/ Bahía de Banderas.- La 
tarde del domingo 14 de julio, se 
llevaron a cabo las bodas colectivas en 
Bahía de Banderas, en donde parejas 
del municipio pudieron realizar 
este importante enlace. El evento se 

realizó en las instalaciones del Hotel 
Escuela de la Universidad Tecnológica 
de Bahía de Banderas, contando con 
la presencia de la alcaldesa Lía Castro 
Díaz de León, así como del personal 
del sistema DIF municipal.

64 niños y niñas

Gradúa DIF Vallarta a becarios de CADIs 2023-2024
La presidenta de la noble institución, Eugenia López Ventura, reiteró su apoyo incondicional 
con un organismo asistencial de corazón y puertas abiertas

Meridiano/Puerto vallarta.- Con 
bailables, reconocimientos y entrega de 
constancias, el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) de Puerto 

Vallarta clausuró la generación 2023-
2024 de los CADIs; las y los 63 becarios 
graduados, dieron muestra de los 
conocimientos y aprendizaje adquirido 

durante el último año en los cinco 
Centros Asistenciales para el Desarrollo 
Infantil que dirige el organismo 
asistencial.
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Habrá multas para los omisos

Solicita el Ayuntamiento de BadeBa a 
ganaderos mantener su ganado resguardado 

Con el fin de disminuir accidentes, se aplicarán multas a los dueños de ganado que esté 
suelto en la vía pública. 

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Subdirección de Desarrollo Rural, en 
coordinación con la subdirección de 
Tránsito de Bahía de Banderas solicita 
a los ganaderos de la región mantener 
resguardados a sus animales, puesto que 

habrá multas para los dueños del ganado 
que se encuentre libre transitando por 
las calles del municipio.

El ganado en vía pública está regulado 
mediante el acuerdo que reforma 
diversas disposiciones del Reglamento 

de Tránsito para el municipio de Bahía 
de Banderas, publicado en el Periódico 
Oficial del gobierno del estado de 
Nayarit, con fecha del 17 de junio de 2021, 
mediante los artículos 92 Bis, 92 Ter y 92 
Quater.

En el PRI no 
entienden que 
no entienden

Los resultados de la pasada 
elección en Jalisco y en México, 
son los más pobres que ha 
arrojado el PRI en toda su 
historia. Pero contrario a hacer 
una pausa para revisar dónde 
se está fallando, qué es lo que se 
ha hecho mal, por dónde volver 
a comenzar o desde qué punto 
corregir y modificar la dirección, 
se sienten triunfadores y hasta 
festejan.

Los Capitales
Digitaliza el 
SAT servicio 
en comercio 

exterior, 
para acelerar 

transacciones
Édgar González Martínez

La digitalización de trámites en 
el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) busca contribuir 
al desarrollo del país y fortalecer 
la competitividad de las empresas, 
aseguró el maestro Erick Jiménez 
Reyes, Administrador General de 
Auditoría de Comercio Exterior 
del SAT. “En general, todo lo 
que tiene que ver con el SAT se 
está digitalizando, y en la parte 
de comercio exterior estamos 
buscando que todos los trámites 
se incorporen

Da seguridad y certeza

Ahorro para el 
retiro, hoy sí 
es confiable: 
gobernador 

Navarro
La presidenta del Fondo de 
Ahorro Nayarit, Maribel Lares 
Coronado, desglosó que ahora 
cada trabajador sabe cuánto 
tiene de ahorro, qué cantidad de 
ganancia obtuvo al momento de 
la consulta 

Redacción

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, encabezó la reunión 
denominada Recuperación de saldos históricos 
e inicio de consultas con el FAN, el bienestar del 
futuro lo construimos hoy, con la presencia del 
presidente de la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (CONSAR), Julio César 
Cervantes Parra, así como del director general de 
Afore XXI Banorte, David Razú Aznar.

Del sábado 13 de julio
Condena Claudia 

Sheinbaum atentado 
contra Trump

“Es reprobable la violencia 
en general y la violencia 
política más. Qué bueno que el 
expresidente está bien, gracias 
a ello continúa la contienda en 
Estados Unidos sin que pase a 
mayores”, puntualizó Sheinbaum 
Pardo

Meridiano/A.Quadratin

La virtual presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, condenó el ataque que sufrió 
el candidato presidencial estadounidense, Donald 
Trump, el pasado sábado 13 de julio. 


